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La FEBF hizo entrega del "Diccionario de Sos-
tenibilidad y Agenda 2030" al Presidente de la 

CNMV

El pasado mes de febrero la FEBF hizo entrega del "Diccionario de Sostenibilidad y Agenda 2030" al Presidente 
de la Comisión Nacional del Mercado de Valores, Rodrigo Buenaventura durante el Acto de Entrega del Premio 
Antonio Moreno Espejo de Periodismo 2022 otorgado al reportaje “8 HORAS con 7000 CRYPTO BROS”, elabora-
do por Carles Tamayo y publicado en su canal de YouTube.

el Presidente de la CNMV felicitó a la FEBF por el esfuerzo realizado en la divulgación financiera con la elabora-
ción de este diccionario de finanzas sostenibles, herramienta de consulta muy útil para pymes y familias. Tam-
bién felicitó a la FEBF por las actividades realizadas dentro del Plan Nacional de Finanzas para todos liderado 
por la CNMV y el Banco de España

De izquierda a derecha: Isabel Gimñenez, Directora General de la FEBF y el Presidente de la Comisión 
Nacional del Mercado de Valores, Rodrigo Buenaventura con el "Diccionario de Sostenibilidad 
y Agenda 2030"
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La FEBF celebra un Seminario Online "Pers-
pectivas macroeconómicas en 2023: un año de 

transición"

El día 2 de marzo de 2023, la FEBF celebró un Seminario Online con el título "Perspectivas macroeconómicas 
en 2023: un año de transición" junto con la Cátedra de Transformación del Modelo Económico de la UA, donde 
se debatió sobre la coyuntura económica y las perspectivas para el presente año, concentrando la visión en las 
consecuencias que los hechos económicos recientes tiene para la inversión y la evolución de los mercados. 
Estas cuestiones fueron presentadas desde una visión experta a manos de la doctora y colaboradora de la 
Cátedra, Isabel Giménez, Directora General de la FEBF. La presentación corrió a cargo de Paloma Taltavull, de la 
Universidad de Alicante

En su intervención, Isabel Giménez, habló del año 2022, un ejercicio económico caracterizado por una elevada 
inflación, subida de tipos de interés, volatilidad y rentabilidades negativas en los mercados financieros. En 2023 
los inversores deberán revisar sus posiciones e interpretar el ciclo económico. Conocer y comprender las prin-
cipales claves a tener en cuenta en este camino ayudará a movilizar la inversión en la mayoría de los sectores.

 

Enlace al video
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Visita de los alumnos de la Liverpool John 
Moores University a la FEBF 

El día 2 de marzo la FEBF La FEBF recibió a los Estudiantes de la Liverpool John Moores University que realiza-
ron una visita de intercambio a la Universitat Politècnica de València (UPV).

El grupo, compuesto por 18 personas de último curso de Administración de Empresas junto con el profesor 
del Máster en Responsabilidad y Sostenibilidad Corporativa, Cristóbal Miralles, asistieron a una charla donde la 
Directora General, Isabel Giménez Zuriaga, impartió una charla sobre Finanzas Responsables que suscitó gran 
interés y diálogo.

Alumnos de la Universidad John Moore junto con el profesor del Máster en 
Responsabilidad y Sostenibilidad Corporativa, Cristóbal Miralles, y la Directora 
General de la FEBF, Isabel Giménez
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La FEBF celebró la jornada "Talento en Femenino"

Por séptimo año consecutivo, la Fundación de Estudios Bursátiles y Financieros (FEBF), junto a la Universidad 
CEU Cardenal Herrera (CEU UCH), ha reunido de forma presencial y virtual a un elenco de profesionales de 
éxito para debatir sobre el liderazgo y los retos femeninos en el mundo jurídico, financiero y de la comunica-
ción. 

La mesa redonda “Talento en Femenino” ha contado con las intervenciones de la Decana de la Facultad de 
Derecho, Empresa y Ciencias Políticas de la CEU UCH, Esperanza Ferrando; la Directora General de la FEBF, 
Isabel Giménez; Legal and Transaction Management Director en Bondholders, Sabina Díaz Luengo; la Socia 
Fiscal en Romá Bohorques Tax & Legal, Maria García Chanzá; y la Socia Fundadora de Aletreo, Amparo Cer-
vantes Zacarés.

Esperanza Ferrando inauguró esta séptima edición asegurando que “hemos querido traer esta Jornada a la 
Universidad para concienciar a los estudiantes de que los puestos relevantes en las empresas, las organiza-
ciones y los despachos no tienen por qué estar reservados para los hombres, sino que deben ocuparlos quie-
nes posean la valía y el talento para desarrollar un gran trabajo". Por su parte, en sus palabras de bienvenida, 
Isabel Giménez habló de la “importancia de la diversidad en empresas y equipos para crear una mejor socie-
dad entre todos, tal y como indican los ODS, sin dejar a nadie atrás”, y recordó la “importancia de hablar del 
talento femenino y ponerlo en valor para conseguir empresas competitivas y comprometidas”.

De izquierda a derecha: Amparo Cervantes Zacarés, Socia Fundadora de Aletreo, Isabel Giménez Zuria-
ga, Directora General de la Fundación de Estudios Bursátiles y Financieros, Esperanza Ferrando Nicolau, 
Decana de Derecho, Empresa y Ciencias Políticas de la Universidad CEU Cardenal Herrera, María Gar-
cía Chanzá, Socia Fiscal en Romá Bohorques Tax & Legal y Sabina Díaz Luengo, Legal and Transaction 
Management Director en Bondholders 
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Sobre la importancia de las mujeres en los roles financieros, Sabina Diaz apuntó que “es muy importante que 
cambie algo para que haya más mujeres en puestos directivos en este sector”. Explicó que “en Bondholders 
hemos detectado varias facetas del Talento en Femenino: atención al detalle, prudencia, minuciosidad y sos-
tenibilidad en el largo plazo que valoran positivamente los clientes”. Finalmente, añadió “no todo son líneas 
rectas, hay que salir de nuestra zona de confort, fomentar el netwoking, romper el techo de cristal, prepararnos 
y saber qué queremos y comunicarlo de manera asertiva”.

A continuación, María García Chanzá comentó que “los despachos necesitan del talento de las mujeres para 
seguir evolucionando” y en cuanto al rol femenino en la profesión jurídica aseguró que “las mujeres van a ser 
agentes necesarios para los cambios que están por venir en un sector que vive por y para los clientes”. Por 
último, destacó que “una forma de avanzar es acercarte en tus primeros pasos a aquellas personas que te 
puedan enseñar, y después, competir con una misma, ponerse nuevos retos, y superar obstáculos”. También 
comentó que en el sector se están viviendo grandes cambios con respecto a las nuevas generaciones. “En el 
mundo de la abogacía la conciliación sigue siendo una asignatura pendiente, pero las nuevas incorporaciones 
están pidiendo desde el inicio de la carrera medidas de conciliación, por lo que, en pocos años, empezaremos 
a ver resultados con respecto a esta cuestión.”

Sabina Díaz Luengo, Legal and Transaction Mana-
gement Director en Bondholders 

Amparo Cervantes Zacarés, Socia Fundadora de Aletreo

María García Chanzá, Socia Fiscal en Romá Bohorques 
Tax & Legal 
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En relación al talento femenino en la comunicación, emprendedurismo y dirección de equipos, Amparo Cervan-
tes Zacarés explicó que “mujeres y comunicación son un binomio que funciona bien”. Aseguró, además que “los 
hombres y las mujeres tienen las mismas oportunidades en 2023”. Añadió, asimismo que “los equipos deben 
tener profesionales válidos sin importar el género”. Por último, reflexionó que “la comunicación ha cambiado y 
los profesionales hemos cambiado el chip también”.

Como conclusión final todas las ponentes pusieron de manifiesto la importancia de la educación en igualdad 
desde edades tempranas, así como la necesidad de seguir avanzando en materia de igualdad.

De izquierda a derecha: Amparo Cervantes Zacarés, Socia Fundadora de Ale-
treo, Isabel Giménez Zuriaga, Directora General de la Fundación de Estudios 
Bursátiles y Financieros, Esperanza Ferrando Nicolau, Decana de Derecho, 
Empresa y Ciencias Políticas de la Universidad CEU Cardenal Herrera, María 
García Chanzá, Socia Fiscal en Romá Bohorques Tax & Legal y Sabina Díaz 
Luengo, Legal and Transaction Management Director en Bondholders 

De izquierda a derecha: Amparo Cervantes Zacarés, Socia Fundadora de Aletreo, Isabel Giménez Zuria-
ga, Directora General de la Fundación de Estudios Bursátiles y Financieros, Esperanza Ferrando Nicolau, 
Decana de Derecho, Empresa y Ciencias Políticas de la Universidad CEU Cardenal Herrera, María Gar-
cía Chanzá, Socia Fiscal en Romá Bohorques Tax & Legal y Sabina Díaz Luengo, Legal and Transaction 
Management Director en Bondholders 
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María García Chanzá,
Socia Fiscal en Romá Bohorques Tax & Legal

Pues bien, para quienes no lo sepáis, Ascensión 
Chirivella fue la primera mujer abogado de España. Es 
Valenciana, se licenció en la Facultad de Derecho de 
la Universidad de Valencia y fue admitida en el Ilustre 
Colegio de Abogados de Valencia en el año 1922. 

He dicho primera abogado, con O, porque en aquel 
momento, no existía el femenino para la profesión. 

En 1841, 80 años antes de que Ascensión consiguiera 
su licenciatura, Concepción Arenal asistía a clase en la 
Facultad de Derecho de Madrid disfrazada de hombre. 
El engaño duró poco, pero superó un examen de forma 
tan brillante que los responsables de la Facultad 
tuvieron que dejarla asistir a clase. Eso sí, solo como 
oyente y aislada de sus compañeros.

Mucho ha llovido desde entonces y, hoy en día, 
las mujeres somos mayoría entre el alumnado 
universitario. El 55,70% son mujeres.

En el ámbito jurídico, según las últimas cifras 
registradas en el Consejo General de la Abogacía 
Española, las mujeres suponen el 60% de las nuevas 
incorporaciones y están cerca de representar la mitad 
de los profesionales, con un 48% del total. 

En el caso de los procuradores, a nivel nacional, el total 
de hombres ejerciendo la procura es de 3.455 frente a 
6.612 mujeres. 

En el mundo de la judicatura 6 de cada 10 nuevos 
jueces en España son mujeres y suponen ya el 51% de 
los 5.219 magistrados en activo en todo el país, según 
el Servicio de Estadística del Consejo General de Poder 
Judicial.

La incorporación de la mujer en el notariado es más 
reciente. El género femenino representa, todavía, 
únicamente el 23,5% del total. Sin embargo, hay, 
cada vez, un mayor número de opositoras al cuerpo 
de notarios, con lo que, en pocos años, se prevé que 
hombres y mujeres pasen a tener peso similar dentro 
de la profesión.

Hecho este repaso, se puede ver que hemos avanzado 
mucho. Que de donde venimos a donde estamos ha 
habido un cambio total de paradigma. 

Pero… está todo hecho? Por supuesto que no!

Todavía sigue habiendo una infrarrepresentación 
de mujeres en los puestos más altos de la carrera 
profesional. Y es ahí, donde ahora tenemos el mayor 
reto y donde hay que remangarse para encontrar 
soluciones que puedan revertir esa situación. No por 
un tema de cuotas, no por una cuestión estética, sino 
porque la profesión necesita realmente del talento de 
esas mujeres en esos puestos directivos. 

¿Por qué pienso eso? 

Porque la profesión de abogado, abogada, requiere 
de una serie de valores, tanto personales como 
profesionales. 

Porque los abogados trabajamos por, para y con 
personas. 

Los valores profesionales vienen reconocidos en el 
Código Deontológico de la Abogacía Española:  la 
honradez, probidad, la rectitud, lealtad, diligencia y 
veracidad son virtudes que debe adornar la actuación 
de cualquier abogado. Ellas son la causa de las 
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María García Chanzá,
Socia Fiscal en Romá Bohorques Tax & Legal

necesarias relaciones de confianza Abogado-Cliente 
y la base del honor y la dignidad de la profesión. Así lo 
señala el Prólogo.

Pero además de los valores profesionales que deben 
regir nuestra actuación, existen otros valores, en este 
caso más relacionados con la persona y no tanto con 
la profesión, pero que inciden de lleno en el desarrollo 
de nuestro trabajo. 

Hablo de la Perseverancia, del sentido común, de 
la empatía, de una mayor inteligencia emocional, 
de una mayor capacidad de cooperación… Estas 
características son tanto de hombres como de 
mujeres, por supuesto, pero es indudable que, 
estadísticamente, destacan más en las mujeres y ello 
es un activo que la profesión debe aprovechar.

Dos son los activos estratégicos de los despachos: 
Los clientes y los profesionales. 

Como he dicho antes, los abogados trabajamos por, 
para y con personas.

En primer lugar vamos a hablar de los clientes:

Desde el inicio de mi carrera. 

Por poner en situación, soy licenciada en Derecho, y 
Abogada ejerciente en el Ilustre Colegio de Abogados 
de Valencia, desde hace más de 15 años. Soy 
socia del departamento fiscal del despacho Romá 
Bohorques Tax & Legal. 

Pues bien, desde el inicio de mi carrera, aprendí que 
la profesión que había elegido es una profesión de 
vocación. 

El trabajo de abogado tiene una dimensión humana 
muy importante. 

Es cierto que los primeros años uno se centra en el 
aprendizaje y asimilación de conceptos jurídicos, 
en la parte más técnica de la profesión, pero desde 
muy pronto, te das cuenta de que los conocimientos 
jurídicos son necesarios y se presuponen, pero que 
la dimensión humana y la gestión de las relaciones 
personales con los clientes es lo que marca la 
diferencia.

Esta dimensión humana es muy patente en temas 
de derecho de familia, en asuntos de violencia de 
género… pero en un campo con el mío, soy fiscalista 
y me dedico al asesoramiento fiscal de la empresa y 
del empresario, puede parecer que esa parte humana 
es menos importante, porque los intereses que entran 
en conflicto son más relacionados en el ámbito 
económico o monetario.

Sin embargo, nada más lejos. Las empresas y 
los empresarios no solo se juegan dinero que 
también, sino que se juegan reputación, se juegan 
supervivencia, se juegan mantener a los  puestos de 
trabajo, a las personas que trabajan

Una inspección de Hacienda que termine con un 
Acta de 800.000 euros puede llevar a la quiebra a una 
empresa. Y esa quiebra arrastra ilusiones, proyectos, 
necesidades de personas.  

Por tanto, esta dimensión humana, supone poner 
al cliente, en muchas ocasiones, antes que nuestra 
propia persona, nos obliga a tener la capacidad 
de empatía para entender sus necesidades y 
circunstancias.

Los clientes cuando acuden a nuestros despachos, 
ponen y demuestran una confianza en nosotros y 
debemos responder a esa confianza en su debida 
medida. Ningún cliente nos pide que seamos 
enciclopedias jurídicas andantes. Lo que nos piden 
es atención personalizada y que pongamos a su 
servicio nuestros conocimientos, nuestro trabajo con 
diligencia, estudio y dedicación. 

El cliente acude a nosotros y nos entrega su confianza 
al poner en nuestras manos el asunto, la controversia, 
que le haya podido surgir. Pero  no solo el asunto 
sobre el que quiere que le asesoremos. También pone 
su vida, ya que dependiendo del asunto que se trate, 
pone en nuestras manos sus relaciones familiares, 
personales, profesionales, laborales, económicas… 

Esto nos lleva a tratar cada asunto como si solo 
tuviéramos ese asunto, reuniendo todas las 
pruebas que los clientes nos entregan y analizando 
as e interpretándolas poniendo en ello, todo el 
conocimiento y toda nuestra dedicación. No se nos 
permite estar cansados o agotados. Porque al cliente 
se le va la vida en el asunto que te ha encomendado. 
Y quiere que para ti también sea tan prioritario como 
para él.

Por tanto, las características que hemos comentado 
antes:

la Perseverancia, del sentido común, de la empatía, 
de una mayor inteligencia emocional, de una mayor 
capacidad de cooperación 

Son fundamentales para el ejercicio de la profesión.

Hablemos ahora del segundo activo fundamental en 
los despachos: Los profesionales.

Estamos viviendo tiempos de cambio en este 
aspecto.
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A qué cambios me refiero? Pues a la escasez de 
profesionales que se está dando ya en el ámbito 
jurídico. Realmente en todos los ámbitos (informáticos, 
ingenieros, etc.) No paramos de leer noticias todas las 
semanas sobre el problema de los despachos para 
captar y retener talento. 

Tradicionalmente, dentro de estos dos activos (clientes 
y profesionales) los despachos se han volcado de lleno 
en el primero de ellos: Los clientes. La captación de 
clientes y asuntos ha consumido gran parte de los 
esfuerzos y energías de los socios de las firmas dentro 
de su faceta comercial. 

Los profesionales, siempre han ocupado una parte 
importante, pero las circunstancias actuales en cuanto 
a la captación y retención de talento están llevando, en 
palabras del periodista SERGIO SAIZ en EXPANSIÓN 
el pasado 19 de diciembre de 2022, a una Revolución 
cultural que viven los bufetes para retener a los 
mejores. 

En este desafío, la empatía, la inteligencia emocional 
y la capacidad de cooperación a las que nos 
hemos referido antes, van a ser determinantes 
para la obtención de resultados. Y aquí es donde la 
mujeres, en puestos de dirección, van a ser agentes 
fundamentales del cambio que necesariamente va a 
venir. 

Las nuevas generaciones de abogados tienen 
claras sus líneas rojas. Quieren poder conciliar. Es 
irremediable que no se hable de conciliación en la 
abogacía, puesto que es una asignatura todavía 
pendiente. La conciliación tanto para hombres como 
para mujeres en el sector de la abogacía es muy difícil 
y además un tabú todavía para muchos. 

Pero las nuevas generaciones de abogados están 
“forzando” en el buen sentido de la palabra, que algo 
que debería haber sido abordado desde hace mucho, 
se esté poniendo de forma seria sobre la mesa, porque 
esas nuevas generaciones, quieren poder conciliar, con 
independencia de que tengan hijos o no. No va de eso. 
Va de otra cosa. 

Y aquí, nuevamente, las mujeres en puestos de 
dirección vamos a poder aportar soluciones para 
lograr esa conciliación porque, llevamos más tiempo 
luchando por esa “conciliación” que nuestros colegas 
hombres y tenemos más conciencia de la necesidad 
de conseguirlo.

Soy madre de tres hijos. Uno de 7 años y dos (gemelos) 
de 2 años y medio. Llevo mucho tiempo estudiando y 
analizando ¿Qué es conciliar? Y, sinceramente, todavía 
no tengo una respuesta clara.

Las necesidades de conciliación son diferentes en 
cada persona y en cada momento de su vida. Y para 
cada persona conciliar es una cosa distinta. 

Lo que está claro es que esa necesidad de conciliación 
–a pesar de que ahora la estamos viendo desde el 
inicio de la carrera en los abogados más jóvenes-  ha 
surgido tradicionalmente con la maternidad. Y sí, digo 
maternidad y no paternidad, porque, a pesar de que el 
modelo va cambiando y se va integrando también la 
necesidad de conciliación en la paternidad, todavía es 
de forma residual en el mundo de la abogacía.

Las mujeres percibimos que tener hijos afecta 
negativamente en las carreras laborales. Y, sin lugar a 
dudas, así ha sido y continúa siendo. 

He visto mujeres que han sido madres y han decidido 
coger una excedencia para cuidar a sus hijos. Esa 
decisión les ha frenado la carrera profesional.

He visto mujeres que han sido madres y han decidido 
reducir su jornada laboral para cuidar a sus hijos. Esa 
decisión les ha frenado la carrera profesional.

He visto mujeres que han sido madres y han 
mantenido su jornada pero, a pesar de ello, se les 
ha ralentizado la carrera porque ya no tenían total 
disponibilidad (24/7) para la empresa.

Y todo esto sucede en un momento crucial para sus 
carreras. En el momento de mando intermedio. A 
un paso para los puestos directivos, para la escala 
más alta de la carrera. Y ahí es donde se pierde el 
talento femenino. Toda la lucha que desde Ascensión 
Chirivella han llevado a cabo las mujeres juristas 
queda diluida hoy en el momento de la maternidad. 

Porque a las mujeres nos han hecho creer que en ese 
momento tenemos que elegir. Elegir entre ser madres 
o ser profesionales. Que las dos cosas no se puede. 

Con mi primer hijo yo también llegué a pensar esto 
porque, todavía, tenemos arraigado el concepto de 
madre que tuvimos nosotras. Y todo lo que se desvíe 
de ese concepto sale de nuestros parámetros.  

Mucho tuve que trabajar durante mucho tiempo en 
mi. En mi sentimiento de culpa. Ese ha sido el mayor 
reto al que me he enfrentado en estos 17 años de 
profesión.

Abandonar el sentimiento de culpa. 

Con el tiempo he comprobado que se puede 
compaginar la vida profesional y la personal sin tener 
que cumplir patrones o reglas preestablecidas.

Y, por tanto, qué es para mi la conciliación?

La conciliación es equilibrio. Es flexibilidad. 
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Es tener la capacidad de decidir en cada momento 
qué es lo importante. Un martes a las 11 de la 
mañana lo importante puede ser estar en el hospital 
por una bronquiolitis. Y el miércoles a las 20:00 lo 
importante puede ser estar cerrando una transacción 
de venta de empresa. De igual forma un jueves a las 
12:00 lo importante puede ser estar en la función del 
colegio. Y el sábado lo importante puede ser terminar 
de de diseñar la estrategia procesal de ese recurso 
ante la Audiencia Nacional que vence durante la 
semana que entra.

La cuestión es cómo trasladamos esas medidas de 
flexibilidad a los abogados junior o senior en nuestras 
organizaciones. Ese es el gran reto.

Otro gran reto de las mujeres en la abogacía es 
alcanzar niveles retributivos equivalentes a los de 
nuestros colegas hombres. Sabemos que parte de la 
culpa está en esa maternidad que todavía nos lastra, 
pero hay otros factores que hacen que las mujeres, no 
solo en el ámbito jurídico sino en todos los ámbitos 
profesionales perciban una retribución inferior. 

La responsabilidad institucional, de las autoridades 
gubernamentales es necesaria. Se está trabajando en 
eso desde hace tiempo. Pero es eso suficiente? 

Sherly Sandberg (Directora de Operaciones de 
Facebook) se ha dedicado en los últimos años a 
estudiar los factores que impiden a las mujeres 
alcanzar puestos de liderazgo y, en consecuencia, 
retribuciones equivalentes a las de los hombres. En 
su libro Vayamos Adelante: Las mujeres, el trabajo y 
la voluntad de liderar, hace una minuciosa radiografía 
a través de experiencias reales de mujeres y la suya 
propia de cosas que las mujeres debemos empezar a 
hacer para romper esas barreras. 

Señala Sherly que “nos autolimtamos de muchas 
maneras: no confiando en nosotras mismas, 
no levantando la mano para pedir la palabra y 
batiéndonos en retirada cuando deberíamos 

avanzar hacia adelante. Interiorizamos los mensajes 
negativos que vamos recibiendo a lo largo de nuestra 
vida.  […] Bajamos nuestras propias expectativas con 
relación a lo que podemos lograr.”

Por otra parte, señala Sherly que se ha demostrado 
que “las mujeres deben demostrar mucho más que 
los hombres que son capaces de hacer cosas. Y 
este hecho no es algo que solo nosotras tengamos 
en la cabeza. Un informe elaborado en 2011 por la 
consultora McKinsey puso de manifiesto que los 
hombres reciben ascensos por su potencial,  mientras 
que las mujeres reciben ascensos basados en los 
logros que hayan conseguido en el pasado.”

Estas son las barreras que debemos derribar. 

Por otra parte nos invita a valorarnos más. A pelear 
más por nuestros derechos como lo haríamos por 
los derechos de un tercero. Ahí sí que sacamos todas 
nuestras armas para hacer justicia, pero cuando se 
trata de nosotras, dice, que nos esperamos a que 
otros nos valoren.  Y la verdad, es que algo de razón 
lleva.

Ojo! Que con esto no digo que las instituciones 
publicas se vayan de rositas. Tienen que seguir 
trabajando por nosotras. Pero las mujeres en puestos 
de liderazgo son la clave para la solución.

Cuando Isabel me propuso participar en esta mesa 
redonda, enseguida le dije que sí. Me hizo mucha 
ilusión poder compartir mis ideas, inquietudes, y 
desvelos sobre la profesión y sobre la mujer. Pero 
cuando recibí el título del evento… me sentí un poco 
abrumada. Talento en femenino. ¿Qué podía aportar 
yo? Me viene grande. Pensé. Y seguro que como yo 
mis compañeras de mesa… 

Y aquí entra el síndrome del impostor. Este 
fenómeno, como sabemos, consiste en que personas 
perfectamente capaces se sientan asaltadas por la 
duda. Tanto hombres como mujeres son susceptibles 
de sufrir este síndrome, pero las mujeres tienden a 
experimentarlo más intensamente y verse limitadas 
por él. 

Las mujeres, con frecuencia, juzgamos nuestro propio 
rendimiento como peor de lo que es en realidad, 
mientras que los hombres lo juzgan mejor de lo que 
realmente es.

Un estudio realizado en 2004 entre cerca de 
mil estudiantes de la Facultad de Derecho de la 
Universidad de Harvard reveló que, en casi todas las 
categorías de capacidades necesarias para ejercer 
la abogacía las mujeres se concedían a sí mismas 
calificaciones menores a las de los hombres. 
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Hace tiempo leí que si se pide a un hombre que 
explique los motivos de su éxito normalmente lo 
atribuirá a sus propias cualidades y capacidades 
innatas. Sin embargo, si se formula a una mujer la 
misma pregunta ella relacionará su éxito con factores 
externos, diciendo que sus buenos resultados se 
deben a que trabajó mucho, tuvo suerte o porque 
obtuvo ayuda de otras personas. 

A mi me pasa. Mis compañeras abogadas más jóvenes 
del despacho me dicen que soy un referente para ellas. 
A mi me queda muy grande tal definición. 

En contestación les digo que no hay trucos. Que todo 
se basa en encontrar aquello que sea tu pasión, en 
trabajar mucho y en hacer malabares para que todo 
se mantenga en equilibrio. En el equilibrio del que ya 
hemos hablado antes. Y sobre todo, en contar con 
gente que sume tanto en el despacho como en casa. 
Gente que  permite que todo siga funcionando bien. 

Llevamos unos años muy convulsos de guerra de 
sexos. En los que parece que para que las mujeres 
alcancemos la necesaria igualdad debemos pasar por 
encima de los hombres. 

Y a pocos días de cumplir los 39, y con motivo de esta 
ponencia, he hecho balance de los años pasados. De lo 
que he vivido desde el inicio de mi carrera.

He de confesar que, personalmente, no me he 
encontrado con grandes limitaciones ni trabas que me 
hayan puesto en situación de desventaja respecto de 
mis compañeros. También es cierto que no he prestado 
atención a dicha circunstancia. Me he centrado, desde 
siempre, en competir conmigo misma. En intentar ser 
mejor hoy que ayer. En aprender y ponerme cerca de 
quien me podía enseñar. En disfrutar con mi trabajo y 
poner todos mis esfuerzos en construir. 

Y he aprendido a disfrutar del camino. Que surgen 
complicaciones e imprevistos. Por supuesto! Pero eso 
forma parte de la vida. 

María García Chanzá, Socia Fiscal en Romá Bohorques Tax & Legal, premio Iberian Lawyer 
a la mejor abogada fiscalista de España y Portugal "Under 40" 
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Sabina Díaz Luengo,
Legal and Transaction Management Director 
en Bondholders 

GRACIAS a Isabel y a Esperanza por permitirme volver 
a mi casa porque yo hace ya algunos años estaba 
en el Seminario y finalmente en Colomina, en el CEU, 
Derecho y Dirección de Empresas. 

Es un placer y es un honor poder compartir alguna 
reflexión con todos vosotros. Además, en el año 1999 
fui Premio Ángel Herrera de la Solidaridad con lo cual 
para mi esta casa ha sido el principio de todo.

Mi carrera siempre se ha movido entre el Derecho y 
las Finanzas y en todos los casos, he tratado de seguir 
mi vocación por ser de ayuda. En ambos mundos he 
tenido la suerte de estar muy bien acompañada y 
rodeada de pocas mujeres y de hombres, todos ellos 
excepcionales.

A quienes empiezan o se encuentran en una fase de 
cambio, decirles que las líneas a veces no son rectas, 
que el camino es el que es, unas veces recto y otras, 
más divertido, como es mi caso. 

Quizá el camino no es tan recto en el caso de las 
mujeres por falta de referentes, a veces carecemos 
de ese modelo al que seguir que nos haga ver que las 
cosas son posibles. 

Pero lo importante es hacer lo que a una le gusta y 
esforzarse. Yo creo que lo he hecho siempre y he 
tenido la suerte de poder hacerlo. Ese mix entre el 
mundo financiero y el mundo del derecho lo he vivido 
desde el principio. Primero fui becaria en el Deutsche 
Bank, en la Cámara de Comercio, en el IBEX, fui a 
Méjico, luego volví a Garrigues, y pensé que había que 
ganar más experiencia y me fui a Cruz Roja. Después 
tuve la suerte de estar en el Colegio de Europa en 
Varsovia y finalmente regresé a Garrigues en Valencia 
y me especialicé en Derecho Mercantil. 

En el año 2008 me incorporé como directora jurídica de 
Natra y con ellos tuve la oportunidad de irme a Madrid 
a trabajar, en 2017 me incorporé a una sociedad de 
valores y finalmente a Bonholders en el año 2020. 

Os cuento todo esto para transmitiros que se puede 
salir de la zona de confort y hay un momento para todo, 
hay que esforzarse, tener la capacidad de aprender 
y adaptarse, sin perder la esencia.  Es importante 
establecer lazos y como luego insistiré, decir lo que se 
quiere, desde el respeto y la humildad, pero decirlo y 
ser asertivas. Es muy importante establecer lazos en 
ese camino, mantener el networking.

Quizás si hubiera tenido referentes más claros, mi 
carrera hubiera sido más lineal, más eficaz. Por eso 
pienso que es muy importante generar referentes que 
inspiren a las generaciones de mujeres que vienen.

Si las mujeres no vemos una opción, es muy difícil que 
la elijamos. 

En el mundo financiero, empezamos a tener referentes: 

Ana Patricia Botín, Mª Dolores Dancausa en Bankinter, 
Patricia Benito Openbank y otras muchas, pero aún 
son pocas y deben generarse en todos los niveles de 
las organizaciones. 

En general, las mujeres en el mundo profesional, al 
menos en mi generación, pecamos muchas veces 
de no decir lo que queremos, o de no expresar 
abiertamente, con dulzura y con firmeza, nuestra 
opinión. Quizás ante una mayoría masculina en una 
mesa de reuniones, nos resulta difícil expresar nuestra 
opinión o dar una aportación, 

Pero nuestra opinión es importante. Por eso estamos 
ahí, en la mesa.

¿Cómo nos van a ofrecer puestos de más 
responsabilidad si no dejamos que nos conozcan? 

En mi caso, mi primera jefa: Cruz Roja. Yo, que 
siempre he sido muy obediente, pecaba de no decir 
las cosas. Así que, ella que es más lista que el hambre, 
rápidamente lo detectó y me ayudó a trabajar mi 
asertividad. 
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Por eso para mí fue muy importante trabajar esta 
cualidad porque es importante comunicar bien y 
que los demás sepan que queremos y podemos 
seguir asumiendo responsabilidades cada vez más 
relevantes, y que nos tengan en cuenta y confíen en 
nosotras. 

Si no decimos nuestra opinión, se la van a perder y 
si no pedimos lo que queremos, nunca nos lo van a 
dar, desde un ascenso, hasta una subida de salario 
o un proyecto o rol más estratégico o relevante en la 
organización.

SECTOR FINANCIERO

Como os decía, llevo ya unos años en Bondholders, 
empresa que presta un servicio muy concreto, nada 
sencillo y muy especializado, en el sector financiero. 

En BONDHOLDERS somos líderes en la prestación de 
servicios fiduciarios y de identificación de inversores 
para emisores y financiadores, principalmente 
institucionales, desempeñando los roles de Trustee 
o comisario en emisiones de bonos, agente de 
préstamos o agente de garantías, principalmente, y a 
través de Issuer Solutions que es la otra empresa de 
nuestro grupo, servicios de agente de tabulación y voto 
en asambleas de accionistas o de bonistas y otros 
servicios de identificación de inversores. Como veis, 
nada sencillo y muy especializado. 

Aunque participamos en operaciones muy relevantes, 
no somos muchos, y en cuanto a diversidad en todos 
los niveles, estamos muy equilibrados. De hecho, entre 
Issuer y Bondholders, el 66% de los altos cargos, son 
mujeres. 

Sin embargo, somos una excepción en el mundo 
financiero. 

Según datos recabados por Asufin, En el sector 
financiero, en 2022 hay una baja representación 
de las mujeres en puestos de responsabilidad, casi 
el 60% de la plantilla son mujeres en los mandos 

intermedios sigue habiendo representatividad, aunque 
baja algo 44,8%. Sin embargo, cuando llegamos a los 
altos cargos tan solo el 16,7% están desempeñados 
por mujeres. Con lo que por el camino se ha perdido 
mucho talento y la conclusión es que en el sector 
financiero las mujeres no mandamos.

¿por qué es importante incorporar a las mujeres a 
todos los niveles de las empresas del sector financiero?

En Bondholders hemos reflexionado sobre la 
aportación de las mujeres a la industria financiera y 
pensamos que es muy importante porque: 

1. Los equipos diversos dan una visión más amplia y la 
diversidad de puntos de vista se traduce en una mejora 
de la calidad de las decisiones a adoptar.

2. Se reduciría la rotación, por tanto, incrementando la 
eficiencia.

3. Pensamos que las mujeres, en general, tenemos 
tendencia a ser más precisas, a divagar menos 
y tener más atención al detalle. Estas cualidades 
son fundamentales a la hora de prestar servicios 
financieros donde la precisión y la producción de la 
información es tan relevante.

4. En general, las mujeres son más prudentes y tienen 
una visión más sostenible de las organizaciones. 
Somos más prudentes y menos impulsivas, miramos 
más el largo plazo… Quizás si hubiese habido más 
mujeres en los puestos de decisión estratégicos de 
las empresas financieras, no se hubiese producido la 
crisis financiera del 2008, y no se hubiesen dado casos 
como el de Lehman, o los escándalos producidos en 
algunas entidades financieras por falta de controles en 
la asunción de riesgos no aceptables.

5. Una cualidad más pronunciada en las mujeres, en 
general: somos más organizadas y más pragmáticas. 
No llegamos (el trabajo, la familia, la casa, los 
amigos….). Necesitamos esa organización para 
poder llegar a todo y eso, cala en la cultura de las 
organizaciones que las lleva a planificar mejor, a 
organizarse de manera que se eviten los famosos 
“picos” en la medida de lo posible. 

Estas tendencias de las mujeres, si estuvieran 
presentes en todos los niveles de decisión de las 
empresas del sector financiero, tendrían un efecto en 
su cultura, complementándose con otras habilidades 
más masculinas, dando lugar a organizaciones mucho 
más equilibradas.

Personalmente pienso que, además de como reacción 
a las diversas crisis, el boom del compliance y de los 
departamentos de cumplimiento normativo, la cultura 
de buen gobierno tan necesaria , también ha tenido 
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algo de influencia la incorporación de las mujeres a los 
puestos de decisión de las empresas financieras.

En definitiva, hoy no mandamos pero sí empezamos 
a influir y a tener una responsabilidad en el futuro del 
sector. 

QUÉ HACER PARA POTENCIAR EL TALENTO 
FEMENINO

Es fundamental seguir trabajando para que haya 

1.  Más mujeres en los cargos de responsabilidad, 

2. Analizar qué ocurre. 

3. Visibilizar referentes en todos los niveles. Tenemos 
Ana Patricia Botín, Mª Dolores Dancausa en Bankinter 
y otras muchas, pero tenemos que seguir insistiendo. 

4. Fomentar el mentoring interno en las empresas de 
hombre y de mujeres.  (SE LES OCURRIRÁ CUANDO 
TENGAN QUE PROPONER A ALGUIEN)

5. Networking entre nosotras y con nuestros 
compañeros. (WLW)

6. Ofrecernos para tareas más estratégicas, probarnos 
y romper ese techo en el que muy pocas pasan a 
ocupar altos cargos en finanzas.

QUÉ HACE BONDHOLDERS

En Bondholders, teniendo en cuenta a Issuer Solutions, 
somos mayoría de mujeres en todos los niveles, 
y además, nuestros compañeros son personas 
implicadas en sus vidas familiares.  

Algunas cosas que ayudan: 

1. Le damos mucha importancia a la organización - 
implementando metodologías ágiles, precisamente de 
la mano de dos mujeres.

2.  Al respeto de los horarios y 

3. A tener horarios que dentro de lo posible, sean 
compatibles con la vida familiar. 

4. Si es necesario, se teletrabaja.

5. Es fundamental respetar la vida personal y familiar 
de todos, no solo de las mujeres, 

6. Y por supuesto, en cada incorporación tratamos de 
que quien venga, comparta estos principios.

QUEREMOS QUE LA VINCULACIÓN SEA A LARGO 
PLAZO. LAS CARRERAS SON LARGAS.

En ese sentido, Bondholders es una excepción.

Así que, en definitiva, se ha avanzado mucho, pero 
queda mucho por hacer. 

Ojalá cuando entremos en una reunión, no sea nunca 
más la única mujer, o seamos la excepción. 

Ojalá se planifique mejor. 

Ojalá el clima de las conversaciones sea más 
constructivo y 

Ojalá no reciba correos de madrugada solicitando 
respuesta urgente de otras empresas del sector 
financiero ni del sector legal.

Se han dado muchos pasos y estoy convencida de 
que las empresas seguirán dándolos porque 

Será muy positivo por no decir imprescindible para el 
sector financiero incorporar a las mujeres en todos los 
niveles de decisión para que el sector sea 

-  capaz de desarrollar el talento del 50% de su base

-  más fuerte y resiliente

-  más sostenible, humano

-  sea capaz de adaptarse más rápidamente a los 
cambios que reclama la sociedad.

Y seguro que el cambio se va a acelerar. 
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La FEBF participó el día 7 de marzo en una Mesa de expertos que organizó Las Provincias sobre las posi-
bilidades de inversión en 2023 y que contó con Isabel Giménez Zuriaga, Directora General de la FEBF, José 
Samper Hiraldo, Director de la Comunitat Valenciana y Murcia de Creand Wealth Management España, 
Javier Gómez Ortí Director Territorial de Andbank España, José María Ferrer Director General de Colectual y 
Christian Dürr, Socio-director del Área Patrimonial de Etica Patrimonios EAF.

La FEBF participa en una mesa de expertos 
sobre las posibilidades de inversión en 2023 

organizada por Las Provincias 

De izquierda a derecha: José María Ferrer Director General de Colectual Javier Gómez Ortí, Director Terri-
torial de Andbank España, Isabel Giménez, Directora General de la FEBF, José Samper Hiraldo, Direc-
tor de la Comunitat Valenciana y Murcia de Creand Wealth Management y Christian Dürr, Socio-direc-
tor del Área Patrimonial de Etica Patrimonios EAF.
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SANDRA PANIAGUA 

VALENCIA. Desde hace unos meses 
una de las palabras más escucha-
das y leídas es inflación y la otra 
es recesión. Estos dos conceptos 
económicos forman ya parte de 
las tertulias sociales. Sin embar-
go, esto no significa que las opor-
tunidades para invertir y obtener 
rentabilidad hayan desaparecido. 
De hecho, los inversores más con-
servadores vuelven a disponer de 
opciones que había ‘desapareci-
do’ del mercado. 

Lo primero que hay que saber 
es que la inflación es, tal y como 
define la RAE, la «elevación del ni-
vel general de precios». No obstan-
te, esta no es preocupante si no se 
alarga en el tiempo, ya que supo-
ne un ajuste de la economía real. 
Sin embargo, tal y como anuncian 
los expertos, en esta ocasión el con-
texto global muestra una inflación 
disparada y una inflación subya-
cente preocupante, esta es, según 
la RAE, aquella «que se mide a par-
tir de un nivel de precios, general-
mente el índice de precios al con-
sumo, eliminando del mismo sus 
componentes más volátiles, como 
alimentos frescos, bienes y servi-
cios energéticos». 

Con el contexto económico ac-
tual, para entender el mercado in-
versionista y las posibilidades de 
obtener rentabilidad, LAS PROVIN-
CIAS organizó una mesa de exper-
tos a la que acudieron José Sam-
per, director de la Comunitat Va-
lenciana y Murcia de Creand Wealth 
Management; Isabel Giménez, di-
rectora General Fundación de Es-
tudios Bursátiles y Financieros; Ja-
vier Gómez, director territorial de 
Andbank España; Christian Dürr, 
socio director del Área Patrimonial 
de Ética Patrimonios EAF; y José 
María Ferrer, director general de 
Colectual PFP. 

Tal y como explicó Javier Gómez 
en la mesa de expertos, la inflación 
es un problema muy grave para las 
economías porque es la manifes-
tación más evidente de desequili-
brio. «En nuestro caso, venimos de 
un periodo muy largo de inflación 
contenida y nos habíamos acos-
tumbrado a los tipos de interés ba-
jos, a una abundante masa mone-

taria. Sin embargo, esto se está co-
rrigiendo e impacta en todos los 
agentes económicos (empresas y 
familias) y, realmente, cambia la 
forma de hacer las cosas». A lo di-
cho, Gómez añadió que «la infla-
ción es un problema que hay que 
atajar rápidamente, cuanto más 
tiempo tardemos más complicado 
será rebajarla». Gómez también 
explicó que en lo referente a la in-
versión afecta porque cambia los 
activos, las valoraciones de las em-
presas, etcétera. «En 2022 lo nota-
mos de forma importante, sobre 
todo en la renta fija, con una subi-
da de tipos de interés muy verti-
cal. Estas subidas no son malas, 
pero cuando se producen así de rá-
pido generan un problema de adap-
tación a todos los agentes econó-
micos». 

A lo dicho por su compañero de 
mesa, Christian Dürr, añadió que 
«la inflación elevada preocupa, pero 
no es un gran problema ahora mis-
mo porque el mercado laboral está 
fuerte. Pero en el medio plazo hay 
que centrarse en las noticias que 
vienen sobre despidos. Si el mer-
cado laboral deja de estar fuerte, la 
inflación se convertirá en un serio 
problema». Respecto a la inversión, 
Christian Dürr señaló que pensa-
mos que este 2023 es un año de 
transición, ya que esta situación 
para invertir en Bolsa no es un pro-
blema. Entre las recomendaciones 
que Dürr lanzó fueron «apostar más 
fuerte por valores de calidad, por 
empresas que den dividendo, por 
negocios estables que estén demos-
trando que ante situaciones com-
plicadas no sufren demasiado». 

Por su parte, Isabel Giménez ex-
puso que realmente en estos mo-
mentos «La inflación no es tan ele-
vada en España y ahora la princi-
pal preocupación es el “timing” de 
la política monetaria: el ritmo de 
bajada de compra de activos men-

suales por el Banco Central Euro-
peo. Lo cierto es que el diferencial 
entre tasas de inflación de diferen-
tes países de la UE genera tensio-
nes adicionales al BCE a la hora de 
tomar una senda a seguir. En el 
caso español, el repunte de la in-
flación subyacente es fuente de 
preocupación». A lo dicho, Gimé-
nez apuntó que «en inversión, lla-
ma la atención la alta demanda de 
Letras del Tesoro, que supone pér-
dida de poder adquisitivo. La alter-
nativa de inversión con inflación y 
mejor fiscalidad son los fondos de 
inversión. Hay valores de Renta Va-
riable que pueden trasladar la in-
flación al precio final del produc-
to y mantener rentabilidad por la 
fortaleza de su marca, como Apple 
o Nike. Pero lo cierto es que es vi-
tal tener una educación financie-
ra y delegar en profesionales».  

A lo dicho por sus compañeros 
de mesa, José María Ferrer apun-
tó que existen diversos activos de 
rentabilidad que se han visto en los 
primeros meses del año. «Activos 
que estén menos relacionados con 
el mercado bursátil y que tienen 
una rentabilidad interesante. En 
definitiva, que tienen una gran re-
sistencia frente a la crisis, por lo 
que dan más rentabilidad con me-
nor riesgo», señaló. 

Por su parte, José Samper apun-
tó que considera que la inflación 
se moderará en la segunda mitad 
de año. «La subida de tipos es tan 
rápida que hará mella no solo en 
el consumidor medio, sino en las 
empresas que, posiblemente, in-
viertan menos. Lo que vimos pos-

pandemia en mercados de com-
praventa de casas y coches se fre-
nará, aunque la gente seguirá gas-
tando en ocio y consumo. Sin em-
bargo, la inversión en activos se pa-
rará», explicó Samper quien aña-

«La mejor inversión es 
la educación financiera, 
ya que genera 
competitividad»
LAS PROVINCIAS organiza un debate  
con diferentes expertos para hablar sobre  
las posibilidades de inversión en 2023 

José Samper 
 Director de la Comunitat 
Valenciana y Murcia de Creand 
Wealth Management 

«Invertir en 
economía real 
apostando por la 
salud y tecnología»

Isabel Giménez 
 Directora General Fundación de 
Estudios Bursátiles y Financieros  

«La alternativa  
son los fondos  
de inversión que 
flexibilizan el riesgo»

Javier Gómez 
 Director territorial  
de Andbank España 

«La inflación 
cambia los activos, 
las valoraciones  
de las empresas»

Jueves 09.03.23  
LAS PROVINCIAS38 MESA DE EXPERTOS
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dió que «el inversor debería poner 
su capital en varias partes, tenien-
do en cuenta las oportunidades de 
liquidez en letras y depósitos. Por 
primera vez, se puede encontrar 
renta fija a corto plazo de pymes 
que sí puede aportar una buena 
rentabilidad. Es un activo a tener 
en cuenta. También debe invertir 
en economía real. Apostando por 
los proyectos de nuevas tecnolo-
gías, del sector salud, farmacia... 
no debemos perder de vista estos 
sectores en desarrollo». 

Diversificar activos 
En cuanto a la forma de invertir, 
Christian Dürr apunto que una de 
las claves es diversificar activos. 
«Es cierto que tenemos una ligera 

idea, pero no está claro como va a 
evolucionar el año. Por ello, es im-
portante es la diversificación del 
patrimonio y carteras. Vemos ten-
dencia a una democratización de 
proyectos de capital riesgo o pri-
vado, iniciativas que normalmen-
te son de largo plazo y de elevado 
capital de entrada, ya que hay una 
tendencia en la que el ticket para 
entrar cada vez son más peque-
ños». A lo dicho, añadió que «lo que 
vemos como apuesta son las ini-
ciativas en del sector salud. Inicia-
tivas locales que buscan invertir 
en talento del sector salud e inno-
vación». A esto, sumo la idea de que 
«una de las claves es la sostenibi-
lidad. En cualquier ámbito, la in-
teligencia artificial ayudará a im-

plantar la sostenibilidad en los pro-
cesos empresariales. Existen ini-
ciativas locales pensando en futu-
ro sostenible con inversiones en el 
sector agua».  

Responsabilidad 
Respecto a la forma de invertir, to-
dos los ponentes señalaron que es 
fundamental la responsabilidad, 
pero, sobre todo, la importancia 
capital de la formación y la infor-
mación del inversor. «El mejor con-
sejo que se puede dar a un inver-
sor es la formación financiera, como 
la ofertada en la FEBF», señaló Isa-
bel Giménez, a lo que añadió que 
es vital tener «un diálogo constan-
te con el asesor financiero e inver-
sor. Se deben escuchar los conse-

jos que este da y ser pacientes. La 
educación financiera es importan-
te para todo el mundo si realmen-
te quiere dormir tranquilo, ya que 
genera libertad y ayuda a entender 
la magnitud del riesgo que se toma 

cuando se invierte». A lo comenta-
do por Giménez, Samper añadió 
que «la clave para invertir y realizar 
este trabajo es, además de formar-
se, informarse. Seguir la actuali-
dad de los periódicos, pues si si-
gues las informaciones adquieres 
la capacidad de interpretación. Esto 
no te da el secreto para acertar, pero 
te permite leer entre líneas e inter-
pretar». 

Por su parte, la Directora Gene-
ral Fundación de Estudios Bursá-
tiles y Financieros señaló que «la 
educación te aporta serenidad y 
la perspectiva para ver la foto com-
pleta. Por ejemplo, se habla de in-
flación como si fuera algo extraor-
dinario y no es un concepto nue-
vo. Sin embargo, si no hay educa-
ción al respecto, el inversor se asus-
ta y ahí es cuando se toman malas 
decisiones. Las decisiones impru-
dentes son fruto del miedo. La me-
jor inversión es la educación fi-
nanciera, ya que genera competi-
tividad». 

Para concluir con esta idea, José 
María Ferrer apuntó que «en Es-
paña falta cultura financiera. La 
deuda privada se ha multiplicado 
por tres de 2008 a 2020. Existen 
nuevas formas de inversión en deu-
da, pero mientras que en EE UU es 
el 78% de la financiación, en Eu-
ropa esta cifra es del 17%.  En Es-
paña hay cierta democratización 
de las inversiones, pero las de ma-
yor crecimiento son las del sector 
inmobiliario y para cambiar esta 
perspectiva hace falta esa cultura 
financiera y formación para entrar 
en otro tipo de activos».

Los ponentes explicaron las opcio-
nes que se vislumbran para invertir 
en este 2023 y apuntaron que la 
base de todo es la educación finan-
ciera.  DAMIÁN TORRES

José María Ferrer 
 Director General de Colectual PFP 

«Hace falta cultura 
financiera para 
entrar en otro  
tipo de activos»

Christian Dürr 
 Socio-director del Área Patrimonial 
de Ética Patrimonios EAF 

«Apostar  por 
empresas que den 
dividendo, por 
negocios estables»

A la jornada acudieron José María Ferrer, Javier Gómez, Isabel Giménez, José Samper y Christian Dürr.  D. T.

Jueves 09.03.23  
LAS PROVINCIAS 39MESA DE EXPERTOS
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La FEBF presente un año más en Forinvest 

Un año más la FEBF ha estado presente el día 7 de marzo en La Noche de las Finanzas. Más de medio millar de 
personalidades del mundo financiero, empresarial, político y social han participado esta tarde en La Noche de 
las Finanzas, antesala de las dos jornadas de Forinvest (8 y 9 de marzo) en Feria Valencia, y protagonizada por 
el análisis del escenario europeo por parte de la analista Mira Milosevich y el embajador ante la OCDE Manuel 
Alonso. 

Isabel Giménez, Directora General de la FEBF y Leonor Vargas, Directora Financiera de la FEBF estuvieron pre-
sentes en la Noche de las Finanzas. Durante la celebración de La Noche de las Finanzas se premiaron las tra-
yectorias profesionales de Carmen Serrano (Cárnicas Serrano), Ana Muñoz (Asociación de Brokers de Seguros), 
Ana Isabel Gil (Sesame y Zeus) e Hilaturas Ferre y el premio especial Forinvest 2023 a la empresa PowerCo del 
Grupo Volkswagen.  

Isabel Giménez, Directora General de la FEBF y Leonor Vargas, Direc-
tora Financiera de la FEBF en la Noche de las Finanzas 
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Stand de la FEBF en Forinvest

La FEBF ha estado presente los días 8 y 9 de marzo en la 16ª edición de FORINVEST, el mayor foto de networ-
king financiero-empresarial del país, donde hemos contado con un stand que ha recibido numerosas visitas 
entre las que destacamos a nuestros socios y patronos.
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De izquierda a derecha: Isabel Giménez, Directora General de la FEBF 
y Francisco Sanz Piedrafita. Jefe de Soluciones de Finanzas Sos-
tenibles. Ibercaja

Además de ello, el miércoles 8 de marzo, Isabel Giménez, Directora General de la FEBF participó en el Foro de 
la Finanzas Personales organizado por Rankia como moderadora en la mesa redonda: "La inversión siguiendo 
criterios sotenibles. ¿Moda o necesidad?” que contó con la participación de Francisco Sanz Piedrafita. Jefe de 
Soluciones de Finanzas Sostenibles. Ibercaja

Para finalizar la primera Jornada Isabel Giménez Zuriaga, Directora General de la FEBF fue una de las protago-
nistas que pasaron por PlazaPodcast situado en el propio stand del periódico Valencia Plaza donde fue entre-
vistada por el periodista Luis A. Torralba hablando del Diccionario de Sostenibilidad y Agenda 2030 de la FEBF 
entre otros temas de actualidad.

De izquierda a derecha: Luis A. Torralba, periodista de Valencia Plaza 
e Isabel Giménez, Directora General de la FEBF 
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Mesa Redonda – Foro Finanzas Personales 
"La inversión siguiendo criterios sostenibles. 

¿Moda o necesidad? 

Ibercaja es un banco diferente, con esencia solidaria, 
desde la FEBF nos gusta recordar que es un banco 
con alma de Fundación; de hecho, la Fundación Iber-
caja tiene 147 años de vida.

1.En la página web de Ibercaja poneis que vues-
tro propósito es “ayudar a las personas a construir 
la historia de su vida, porque será nuestra historia”. 
¿Cómo se seleccionó, y cómo se hizo su despliegue 
estratégico?

Realmente es Ibercaja la que acumula 147 años de 
historia. La fundación se creó en 2014 tras la conver-
sión de Caja a Banco, para dar continuidad a la obra 
social de la Caja de Ahorros.

Esta frase sintetiza muy bien el porqué de Ibercaja y lo 
que ha hecho a lo largo de su historia. Comenzó como 
Monte de Piedad para ayudar a los más necesitados 
y continuó ampliando sus servicios ayudando a los 
pequeños ahorradores y empresarios y con especial 
atención a la población rural.

2.¿Qué entiende Ibercaja por Sostenibilidad, y cuá-
les son sus retos para inversores, empresas y enti-
dades financieras?

Ibercaja ha hecho propios los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible porque cree que son fundamentales para 
el bien de nuestro entorno, de nuestros clientes y de 
nuestra propia empresa.

Los ODS sólo pueden conseguirse con la participa-
ción de todos y creemos que podemos jugar un papel 
fundamental en información, divulgación, acompa-

ñamiento y movilización de recursos.

Entendemos la sostenibilidad en su concepto más 
amplio y creemos que si la consecución de nuestros 
objetivos ayuda a mejorar nuestro entorno, nuestros 
clientes y nuestros propios empleados, podremos 
asegurar nuestro propio futuro. Si compartimos esta 
visión con nuestros clientes, les ayudaremos a defi-
nir sus objetivos pensando en la sostenibilidad y será 
nuestra forma de seguir aportando valor con nuestro 
trabajo.

Francisco Sanz Piedrafita,
Jefe de Soluciones de Finanzas Sostenibles. Ibercaja 
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Queremos ser una entidad neutra en emisiones, renta-
ble, con futuro y ayudando a nuestros clientes a con-
seguir esos mismos objetivos.

Hablamos con Hechos.

Netos en emisiones. Ofrecemos al cliente soluciones 
para mejorar la eficiencia energética.

Los inmuebles de todo tipo (viviendas, lugares de tra-
bajo, escuelas, hospitales, bibliotecas u otros edificios 
públicos) son los mayores consumidores de energía 
de la UE y se encuentran entre los principales emiso-
res de dióxido de carbono.

En su conjunto, los edificios son responsables del 30% 
del consumo energético en España y del 40% de las 
emisiones de gases de efecto invernadero, generadas 
principalmente durante su construcción, utilización, 
renovación y demolición.

Por lo tanto, la mejora de la eficiencia energética de los 
edificios será determinante para el ambicioso objetivo 
de conseguir la neutralidad en emisiones de carbono 

establecido para 2050 en el Pacto Verde Europeo.

La eficiencia energética es uno de los factores que 
determinan los riesgos de transición a los que se 
expone el parque de viviendas en Europa. Un nivel 
alto de emisiones implica una mayor vulnerabilidad al 
cambio de los patrones climáticos, a un incremento 
del precio de la energía y a una mayor depreciación de 
los activos.

La estrategia de Ibercaja para apoyar la mejora de la 
eficiencia energética sigue el patrón que vertebra la 
estrategia de negocio sostenible de la entidad.

Comenzamos por informar al cliente de nuestro com-
promiso con la Sostenibilidad y de cómo todos pode-
mos colaborar en este Objetivo mejorando la eficien-
cia energética de nuestras viviendas.

La estrategia de Ibercaja para conseguir los Objetivos 
de Desarrollo Sostenible, se basa en el acompaña-
miento al cliente desde la divulgación de los propios 
objetivos, hasta la oferta de soluciones completas que 
le ayuden a avanzar en este camino hacia una socie-
dad más sostenible. 

Para ofrecer una solución completa contamos con el 
acompañamiento Acierta Asistencia aportando cono-
cimiento experto en la evaluación de la eficiencia ener-
gética, propuesta de soluciones, gestión de subvencio-
nes públicas y ejecución del proyecto.

3.Los Principios para la Inversión Responsable (PRI) 
surgieron como una iniciativa de un grupo de enti-
dades financieras comprometidas con la ESG ¿Qué 
lleva a cabo Ibercaja en relación a estos principios?

Ibercaja suscribió en noviembre de 2019 los Princi-
pios de Banca Responsable de las Naciones Unidas, 

pasando a formar parte de una coalición de bancos a 
nivel mundial cuya finalidad es impulsar y favorecer el 
desarrollo sostenible de la economía.

Con la firma de estos Principios nos comprometemos 
a impulsar la sostenibilidad, alineando la estrategia de 
negocio de la entidad con objetivos a largo plazo que 
integren desafíos sociales y medioambientales, e iden-
tificando nuestro mayor potencial de contribución.

La Entidad ha diseñado un Nuevo Plan Estratégico 
2021-2023, que incluye una iniciativa transversal habi-
litadora sobre Propósito y Sostenibilidad, con el obje-
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tivo de crear una cultura corporativa alineada con 
nuestro Propósito y ayudar a conseguir un mundo 
mejor, integrando la sostenibilidad en el negocio (ries-
gos y oportunidades) y en nuestra forma de hacer 
banca.

Dentro de esta iniciativa se contemplan los siguientes 
ejes de trabajo:

-  Integración de los riesgos ASG en el análisis tradi-
cional de riesgos. En este año 2021 se ha avanzado 
en los riesgos climáticos, con la elaboración de plan 
de acción para su gestión, se ha desarrollado un 
mapa de riesgos climáticos y medioambientales.

-  Definición de una estrategia comercial sostenible 
(de financiación e inversión), que tenga en cuenta 
las necesidades de nuestros clientes, la sociedad y 
el planeta, ayudando a nuestros grupos de interés en 
la necesaria adaptación a una economía sostenible. 
En 2021 se han incorporado nuevos productos ASG, 
tanto de inversión como de financiación.

-  Comunicación y sensibilización a todos nuestros 
grupos de interés (empleados, clientes, sociedad, pro-
veedores, accionistas), acompañándolos y ayudándo-
les en este camino.

-  Formación en sostenibilidad para todas las per-
sonas de Ibercaja, dotándoles de las herramientas y 
conocimientos necesarios para este nuevo contexto, 
y que puedan ayudar y acompañar a nuestros clien-
tes. En 2021 se ha incluido una línea de sostenibilidad 

en el Plan de Desarrollo Profesional. En este sentido 
Ibercaja desarrolla una amplia acción social, con pro-
gramas propios y a través de sus Fundaciones accio-
nistas.

4. En su ejercicio de reflexión estratégica de 2028 
Ibercaja estableció 7 ODS como los más priorita-
rios. ¿Podría explicarnos brevemente en qué ODS se 
siente más involucrado Ibercaja y cómo realizan su 
aportación para conseguirlos?

Tal como pone de manifiesto su Política de Sostenibi-
lidad, Ibercaja considera que sus actuaciones deben 
fomentar el equilibrio del crecimiento económico, 
la cohesión social y la preservación del entorno, de 
acuerdo a su Propósito corporativo. Por ello, está fir-
memente comprometida con los Objetivos de Desa-
rrollo Sostenible de la Agenda 2030 y es firmante de 
los Principios de Banca Responsable de las Naciones 
Unidas.

Ibercaja ha realizado un análisis de materialidad de 
los ODS, con el objetivo de detectar aquellos en los 
tiene más capacidad para ampliar su impacto y poner 
en marcha nuevos proyectos. Estableciendo el pro-
pósito de cada ODS para la Entidad, se identificaron 
las acciones ya en marcha en el Banco, y se valoró su 
recorrido y su alcance. Como resultado se han priori-
zado 7 ODS para poner foco en su avance y alinear su 
estrategia de negocio: 3,4,5,8,9,13 y 17.

La Entidad también está alineada con los objetivos de 
los Acuerdos de París, y es firmante del Compromiso.

Colectivo de Acción Climática del sector financiero 
español. Por ello, trabaja para avanzar en la medi-
ción de la huella de carbono de su cartera y reducir el 
impacto climático de su actividad financiera.

Entre los objetivos ASG, actualmente Ibercaja pone 
foco en el cambio climático, la inclusión financiera y 
el fomento de la diversidad, centrando esfuerzos en 
la igualdad de género y el acceso de personas con 
discapacidad al mercado laboral. Así, dentro de su 
Plan efr (empresa familiarmente responsable), la enti-
dad lanzó el Plan LiderA, para el acceso de mujeres a 
puestos directivos, a través de la mejora de sus aspi-
raciones, la flexibilidad, el apoyo de mentores y emba-

jadores y la medición y objetivación para asegurar el 
avance.

Ibercaja desarrolla una amplia acción social, con pro-
gramas propios y a través de sus Fundaciones accio-
nistas. En 2020 destaca la creación de la plataforma 
solidaria #Vamos, para canalizar donaciones de par-
ticulares y empresas orientadas a cubrir las necesi-
dades de las personas más vulnerables como conse-
cuencia de la expansión del Covid-19 en España.

También destaca el Proyecto Smart Green, que tiene 
como objetivo la plantación de árboles para compen-
sación huella de carbono. 
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También se desarrolló la Iniciativa Impulso Solidario, 
de apoyo a proyectos sociales que proponen y selec-
cionan los propios empleados del Grupo Ibercaja. Este 
año contó con dos convocatorias, una de ellas des-
tinada a colectivos vulnerables más afectados por la 
pandemia.

5.Y hablando de Principios Solidarios, ¿Podría expli-
carnos qué criterios sigue Ibercaja con su Fondo 
de Inversión “Ibercaja Sostenible y Solidario”? en 
el folleto detalláis la inversión entre un 30 y un 50% 
en renta variable, y hasta un 20% en emergentes. 
¿Habéis cambiado la distribución por activos en fun-
ción de las circunstancias macroeconómicas?

Como en todos los fondos de inversión, la responsable 
del fondo realiza una gestión activa de las inversiones, 
adaptando la cartera a las circunstancias macro y de 
mercados para maximizar la rentabilidad del fondo 
manteniendo la política de inversión tanto en su perfil 
de riesgo como en su perfil de sostenibilidad

Sí hemos modulado la composición de la cartera con 
el devenir del entorno de tipos de interés. Hemos baja-
do exposición a la renta variable y la hemos incre-
mentado en bonos sostenibles, puesto que ahora hay 
más oferta de este tipo de bonos con duraciones más 
bajas que hace 12 o 18 meses y la TIR de la cartera es 
elevada, en torno a un 5%. Ahora, en RV estamos en 
benchmark (40%), diversificado por sectores, y hemos 
comprado un nivel de protección a través de opcio-
nes por una parte de la cartera. Tratamos de gestionar 
para maximizar la rentabilidad, respetando la estrate-
gia de inversión sostenible que abraza % de inversión 
sostenible por encima del 50% y gestión de PIAs. En 
cuanto a objetivos de inversión sostenible la descar-
bonización y el acceso a medicamentos en países 
emergentes ocupan el epicentro, así como de la ges-
tión de PIAs.

6. Uno de los instrumentos que más volumen de 
contratación ha conseguido en relación a la inversión 
con criterios sostenibles han sido los Bonos Verdes, 
mayoritariamente destinados a inversores institucio-
nales.

¿Qué tipo de empresas solicitan su emisión? ¿Qué 
tipo de ventajas supone para los emisores? ¿Creéis 
que en el futuro se podrán distribuir entre inversores 
minoristas?

En inversión sostenible, la utilización de la palabra 
verde está sometida a una fuerte regulación. El Regla-
mento de divulgación de las finanzas sostenibles 
2019/2088 o SFDR como se conoce por sus siglas en 
inglés, completado con el 2022/1288, que junto con el 
de Taxonomía 2020/0852, determinan qué informa-

ción deben proporcionar los fondos de inversión, pla-
nes de pensiones y seguros de ahorro en relación a la 
sostenibilidad. Pero precisamente los bonos no están 
regulados por el Reglamento de Divulgación por lo que 
la calificación de verde o sostenible no responde al 
cumplimiento de un Reglamento. Lo que habitualmen-
te llamamos bonos verdes son aquéllos que cumplen 
los Green Bond Principles (GBP) definidos por la Inter-
national Capital Market Association (ICMA)

Los GBP tienen cuatro componentes principales: 

1. Uso de los Fondos 

2. Proceso de Evaluación y Selección de Proyectos 

3. Gestión de los Fondos 

4. Informes

Esta situación está a punto de cambiar. El pasado 28 
de febrero el Consejo y el Parlamento Europeo alcan-
zaron un acuerdo provisional sobre la creación de 
bonos verdes europeos (EuGB).

Este reglamento establece requisitos uniformes para 
los emisores de bonos que deseen utilizar la designa-
ción de 'bono verde europeo' o 'EuGB' para sus bonos 
sostenibles desde el punto de vista medioambiental, 
que se ajustan a la taxonomía de la UE y se ponen a 
disposición de los inversores de todo el mundo. Tam-
bién establece un sistema de registro y un marco de 
supervisión para los revisores externos de los bonos 
verdes europeos. Para evitar el 'greenwashing' en el 
mercado de bonos verdes en general, el reglamento 
también establece algunos requisitos de divulgación 
voluntaria para otros bonos ambientalmente sosteni-
bles y bonos vinculados a la sostenibilidad emitidos en 
la UE.

El acuerdo es provisional, ya que aún debe ser confir-
mado por el Consejo y el Parlamento Europeo, y adop-
tado por ambas instituciones antes de ser definitivo. 
Empezará a aplicarse 12 meses después de su entra-
da en vigor.

7. La pandemia de 2020 supuso un auge de las inver-
siones sostenibles. ¿Cuáles son las perspectivas 
para este tipo de productos en próximos años? ¿Cuál 
es el perfil de inversor interesado en estos produc-
tos? ¿ha cambiado el perfil del inversor durante los 
últimos años?

El cambio del modelo productivo, la mejora de la efi-
ciencia en la construcción y por supuesto en la movi-



36

ACTUALIDAD

lidad, requieren una inversión, a mi juicio incalculable, 
que en distintos foros se cifra en más de 500.000 
millones de euros al año, hasta conseguir la neutrali-
dad climática.

Estos cambios son necesarios para alcanzar los obje-
tivos de desarrollo sostenible con los que nos hemos 
comprometido y exigen un volumen de inversión tan 
importante que es imprescindible el apoyo de todos 
los que, en mayor o menor medida, puedan destinar 
parte de su ahorro a la inversión a medio y largo plazo.

Cuando un cliente decide dónde invertir sus ahorros, 
además de los criterios de rentabilidad, riesgo y hori-
zonte temporal, también puede considerar factores 
relacionados con la sostenibilidad que pueden deter-
minar cuál será la inversión que mejor se ajuste a 
sus preferencias. En ese sentido, con nuestro ahorro, 
todos nosotros podemos apoyar la financiación de 
empresas que consideran la sostenibilidad como uno 
de sus ejes en su estrategia de negocio, contribuyendo 
así a facilitar un desarrollo sostenible de nuestro tejido 
empresarial.

Esto es lo que llamamos inversión sostenible y en la 
que los fondos de inversión juegan un papel funda-
mental, por su gran penetración en el mercado y por-
que facilitan la movilización de capital tanto desde el 
pequeño ahorrador, como desde los grandes grupos 
inversores, hacia las grandes corporaciones que nece-
sitan reformular sus modelos de producción.

En consecuencia, creo que las perspectivas son de 
continuo crecimiento que dará lugar a una situación 
en la que prácticamente no se hablará de inversión 
sostenible, porque toda la inversión lo será. Al menos 
la inversión en mercados cotizados.

8. El pasado 2 de junio de 2022 entró en vigor la 
MiFiD verde. ¿estamos ante un tsunami regulatorio 
sostenible? ¿los inversores son conscientes de ello? 
¿ha supuesto cambios en la contratación de produc-
tos sostenibles? ¿ha mejorado la educación financie-
ra sostenible de los clientes bancarios?

Es cierto que hemos sufrido un tsumani regulatorio. 
Espero y deseo que haya pasado y que los cambios 
que vengan, si han de venir, que sean más espaciados 
y menos transformadores. 

Desde marzo de 2021 han cambiado la información 
precontractual, información web, informes de segui-
miento de las invesriones y por supuesto, el test de 
idoneidad. 

La modificación prevista en MiFID II / IDD obliga a pre-
guntar expresamente sobre las preferencias de sos-
tenibilidad de los clientes y a tenerlas en cuenta en 
las recomendaciones de inversión (asesoramiento) y 
decisión de inversión (gestión delegada de carteras).

Para poder introducir estas nuevas preguntas en el 
test de idoneidad es necesario explicar el porqué de 
estas preguntas y hacer una breve explicación de qué 
es una inversión sostenible y cómo puede integrarse 
en su cartera. 

Para hacer esta labor “pedagógica” acelerada, es 
imprescindible que el asesor se haya formado previa-
mente para entender y hacer entender estos términos 
tan novedosos.

Además de en los test de idoneidad, el inversor ya ha 
visto modificados los doucmentos de información 
precontractual desde marzo de 2021 y además, desde 
inicio de este año 2023 es de aplicación el Reglamen-
to Delegado (UE) 2022/1288 por el que se completa 
el Reglamento (UE) 2019/2088 del Parlamento Euro-
peo y del Consejo respecto a las normas técnicas de 
regulación que especifican el contenido, los métodos 
y la presentación de la información relativa a los indi-
cadores de sostenibilidad y las incidencias adversas 
en materia de sostenibilidad, así como el contenido y 
la presentación de información relativa a la promoción 
de características medioambientales o sociales y de 
objetivos de inversión sostenible en los documentos 
precontractuales, en los sitios web y en los informes 
periódicos de los productos de inversión calificados 
como sostenibles.

La aplicación de la norma supone:

-  Nuevo documento en la información precontractual 
denominado “Anexo Información en materia de Soste-
nibilidad”

-  Nuevo documento en web denominado “Informa-
ción en materia de sostenibilidad” 

-  Nueva información en el informe anual. 

Los cambios afectan a fondos, planes, seguros y con-
tratos de gestión delegada que sean calificados como 
sostenibles.
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De izquierda a derecha: Isabel Giménez, Directora General de la FEBF 
y Francisco Sanz Piedrafita. Jefe de Soluciones de Finanzas Sos-
tenibles. Ibercaja



38

ACTUALIDAD

La FEBF se reúne con el nuevo Decano del ICAV 

La FEBF se reunió con el nuevo Decano del Icav, José Soriano,  el día 13 de marzo para hablar de actividades 
conjuntas y futuras colaboraciones. 

José Soriano fue el Coordinador de la Oficina de Atención al Colegiado y Ciudadanos desde 2009 a 2010 y ha 
formado parte de la Junta de Gobierno del Colegio de Abogados de Valencia entre 2011 y 2020. También fue 
secretario del Consejo Valenciano de Colegios de Abogados entre 2017 y 2020. El eslogan de su candidatura 
era 'Cambiemos'

Tomó posesión de su nuevo cargo a princios de 2023. 

De izquierda a derecha: Isabel Giménez, Directora General de la FEBF y José Soriano, Decano 
del ICAV
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Los alumnos del Máster Bursátil y Financiero 
visitan las instalaciones de NAO SAM  

Los alumnos de la 31ª edición del Máster Bursátil y Financiero, fueron el día 13 de marzo a conocer las instala-
ciones del nuevo socio de la FEBF, NAO Sustainable Asset Mangement junto a Leonor Vargas, Directora Finan-
ciera de la FEBF, Paco Tomás, profesor del MBF e Isabel Giménez, Directora General de la FEBF. 

Los alumnos tuvieron la oportunidad de hacer networking con el equipo de NAO SAM. 

Alumnos del Máster Bursátil y Financiero junto a Leonor Vargas, Directora Financiera de la 
FEBF, Paco Tomás, profesor del MBF e Isabel Giménez, Directora General de la FEBF 
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La FEBF se suma a la Alianza por la Missió 
Climàtica València 2030

La FEBF estuvo presente el 23 de marzo en el centro de innovación Las Naves del Ayuntamiento de València 
en el evento “Avances en la Alianza de la Missió Climàtica València 2030”, en el que se actualizó el estado de la 
misión y en el que hasta 18 entidades se sumaron como entidades embajadoras de la Misión, mostrando así 
su apoyo y compromiso.

Prensa Ibérica con sus medios Levante-EMV, Superdeporte y Levante TV, Iberdrola ID Redes Eléctricas Inteli-
gentes SA, el Club de Empresas Responsables y Sostenibles de la Comunidad Valenciana, Bioparc, la Funda-
ción de Estudios Bursátiles y Financieros, NiuFly, Technology, Pinturas Montó, Hidraqua Dinapsis, el Colegio 
de Bibliotecarios y Documentalistas de la Comunidad Valenciana, Vivarium Coliving, Alias Group Innovation & 
Sustainability, La Promotora, Fundación Valencia Activa, Climate Trade y Holcim han sido las entidades que se 
han adherido como entidades embajadoras de la Missió Climàtica. Con estas, ya son 173 empresas, colegios 
empresariales, asociaciones y colectivos que representan a más de 5500 empresas y cerca de 13.000 profe-
sionales, incrementando la capacidad de hacer llegar el mensaje de sostenibilidad de la Missió Climàtica.

València, como una de las 112 ciudades europeas seleccionadas para la misión europea de “Ciudades Inteli-
gentes y Climáticamente neutras antes de 2030”, está trabajando en el Acuerdo Climático  mediante un pro-
ceso colaborativo entre la administración y la sociedad civil, que servirá como plan estratégico para el desplie-
gue de soluciones innovadoras y digitales para alcanzar la neutralidad climática.

Durante el evento se anunció que antes del 5 de abril València presentará su Acuerdo Climático ante la Comi-
sión Europea con la intención de obtener la etiqueta de ciudad misión, que permita acceder a beneficios y 
ayudas europeas, y atraiga inversión.

Carlos Galiana, concejal de Innovación y Gestión del Conocimiento del Ayuntamiento de València, destacó que 
“el trabajo del sector privado, el de la empresa privada, es crucial, y establecer estas líneas estratégicas de 
colaboración entre ellas y la ciudad es fundamental para el éxito de la misión. Sin vosotros no tendremos éxito 
en la Missió Climàtica”. 

De izquierda a derecha: Carlos Galiana Concejal de Innovación 
y Gestión del Conocimiento del Ayuntamiento de València e 
Isabel Giménez, Directora General de la FEBF 
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Asimismo también agradeció que estas empresas que se han adherido “han comenzado a tejer una Alianza por 
la Misión a la que próximamente se sumará la ciudadanía comprometida, las entidades, asociaciones y colegios 
profesionales... y figuras influyentes que nos ayudarán a llevar el mensaje de la Misión a todos los rincones de 
la ciudad. Esta alianza es fundamental para hacer realidad nuestro objetivo de ser climáticamente neutros en 
2030.”

Importancia de ser una ciudad climáticamente neutra

Las ciudades europeas ocupan el 4% de la superficie de la UE, pero en ellas vive el 75% de la ciudadanía de la UE. 
En todo el mundo, las ciudades representan más del 65% del consumo de energía, más del 70% de las emisio-
nes de CO2. Y para 2050, aglutinarán alrededor del 80% de la población mundial.

El propósito de la Missió Climàtica es conseguir que València sea una ciudad climáticamente neutra en 2030, y 
hacerlo por (y para) la ciudadanía.  La Misión Climática València 2030 es la contribución de València para que 
la UE reduzca las emisiones climáticas en un 55 % de aquí a 2030 y se convierta en neutral desde el punto de 
vista climático en 2050. Los beneficios asociados a la descarbonización de València son obvios y forman parte 
de nuestras aspiraciones: más salud para las personas, menos atascos y ruidos, menos contaminación, más 
espacios naturales disponibles, mejores hábitos, más innovación, etc. Aspiramos a hacer de València una ciu-
dad más saludable, más sostenible, más compartida, más próspera y, en definitiva, más habitable y deseable 
para las personas.

La Missió Climàtica en la Capital Verde Europea 2024 

Actualmente València está trabajando en la Missió Climàtica València 2030, primera misión de la estrategia de 
innovación Missions València 2030, con el objetivo de convertir a València en una ciudad climáticamente neutra. 
Además, la ciudad ya forma parte de las 112 ciudades que la Comisión Europea ha seleccionado dentro de la 
misión «ciudades inteligentes y climáticamente neutras». 

La Missió Climàtica es uno de los cuatro ámbitos prioritarios del proyecto de València, Capital Verde Europea 
2024, junto con la mejora de la infraestructura verde de la ciudad, la movilidad sostenible y recuperación del 
espacio público, y la alimentación saludable.  

Al finalizar el acto se produjo la foto de familia bajo la pancarta colgada en el balcón del Ayuntamiento de Valen-
cia a la que se han sumado las asociadas de EVAP.  

Foto de entidades embajadoras de la Misión Climática 2030
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La FEBF asiste a Forinvest 2023 en Castellón 

La FEBF asistió el 24 de marzo a Forinvest Castellón. Un Jornada empresarial celebrada en la sede de la Cámara 
de Comercio de Castellón a la que asistieron más de un centenar de profesionales del sector financiero, asegu-
rador o empresarial, con representantes de los sectores productivos más relevantes de la región como el cerá-
mico, entre otros. La cita cerró una edición en la que Forinvest se ha abierto a las tres capitales de la Comunitat 
Valenciana, con su primer foro en Alicante el pasado 2 de marzo, la convocatoria en Feria Valencia los 7, 8 y 9 de 
marzo y la cita en la capital de la Plana. En esta última, se abordaron vectores de especial trascendencia para el 
desarrollo económico e industrial de Castelló y provincia como el reto del gas, los problemas de abastecimiento 
energético, el impulso de la región como foco de atracción de inversiones o las perspectivas económicas gene-
rales. 

La presidenta de la Cámara de Comercio de Castellón, María Dolores Guillamón, fue la encargada de inaugurar 
la Jornada y porque encuentros como el de Forinvest contribuyan “al crecimiento y fortalecimiento del sector 
empresarial, financiero e industrial de Castelló y su provincia”, para dar paso, a continuación a la energía, un 
vector de especial importancia en la realidad industrial de Castelló, fue la gran protagonista de la primera inter-
vención de la jornada de Forinvest en la capital de la Plana. 

Financiación para la industria cerámica

Por su parte, el director del Institut Valencià de Finances, Manuel Illueca, aprovechó la celebración de Forinvest 
en pleno centro del clúster cerámico para explicar de primera mano la línea de ayudas de 100 millones de euros 
puesta en marcha por la Generalitat Valenciana a través del propio IVF que, según apuntó, “intentan paliar el 
problema que supuso la nueva ley de morosidad estatal” puesta en marcha recientemente y que impedían a la 
industria cerámica acceder a las ayudas y subvenciones estatales. En este sentido, destacó que la nueva línea 
de ayudas del IVF ofrecen un “2’5% menos de tipos de interés que el resto del mercado, con un 5% de tramo no 
reembolsable y una estabilidad del circulante”.

De izquierda a derecha: Manuel Illueca, Director General del Institut 
Valencià de Finances, Andrés Gurrea, socio director Grant Thornton 
Comunidad Valenciana e Isabel Giménez, Directora General de la FEBF
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Clausura del Conseller España

Por último, el Conseller de Hacienda y Modelo Económico, y presidente de Forinvest, Arcadi España, fue el encar-
gado de clausurar Forinvest en Castelló de la Plana. En su discurso, recalcó que la Generalitat “tiene que esfor-
zarse por ser más inteligentes como Administración y pensar que la Generalitat no está solo en València sino 
también en Alicante y Castellón”, al tiempo que reivindicó el papel de la Generalitat como “una Administración 
proactiva, que sale a buscar oportunidades de inversión, que apuesta por la generación de empleo y apoya a las 
empresas valencianas”. En este sentido, Arcadi España indicó que “no quiero que seamos una Administración 
que está siempre quejándose y echándole la culpa a otros. Tenemos una responsabilidad propia como territo-
rio, tenemos que mejorar y aclararnos con el modelo energético respetando el paisaje y el territorio. Debemos 
cuidarlo, apostar por las energías renovables, pero también debemos abordar la emergencia climática y energé-
tica”.

Durante su intervención, el titular de Hacienda apuntó que otra asignatura pendiente es “la de la productivi-
dad de la economía valencia, que hay que incrementarla y, respecto a la propia Administración, se ha avanza-
do mucho, pero tenemos que seguir desburocratizando, porque tenemos que ser más ágiles, adaptarnos a las 
necesidades de los poderes económicos y sociales”.

Manuel Illueca, Director del Institut Valencià de Finances

De izquierda a derecha: Isabel Giménez, Directora General de la FEBF, 
Yolanda Garcia, Dirección de Energía de la Comisión Europea, Arcadi 
España, Conseller de Hacienda y Modelo Económico, y presidente del 
Consejo Permanente de la FEBF y Maria José Puigcerver, Directora de 
Forinvest 

Conseller de Hacienda y Modelo Económico, y presidente 
de FEBF, Arcadi España
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La FEBF participa como jurado en la entrega 
de los Premios EmprendeXXI de Caixa Bank

La FEBF asistió el 29 de marzo a la reunión del jurado y posterior entrega de los Premios Emprende XXI de Caixa 
Bank. Arkadia Space fue galardonada como la start-up más innovadora de la Comunitat Valenciana en los Pre-
mios EmprendeXXI. Se trata de un reconocimiento impulsado por CaixaBank, a través de DayOne, su división 
especializada en empresas tecnológicas y sus inversores, y cootorgado por el Ministerio de Industria, Comercio 
y Turismo, a través de ENISA. En la Comunitat Valenciana, la organización de estos galardones cuenta con el 
apoyo de CEEI Valencia e IVACE.

Los Premios EmprendeXXI nacieron en el año 2007 con la voluntad de impulsar y apoyar las iniciativas empren-
dedoras, contribuir al desarrollo de jóvenes empresas con alto potencial y reconocer el impacto social, econó-
mico y medioambiental que estos negocios generan en su territorio. Desde su creación, el programa ha inver-
tido 7,5 millones de euros en metálico y en acciones de acompañamiento y que han beneficiado a más de 465 
empresas. Este año, que los premios alcanzan su 16.ª edición, 102 start-ups de la Comunitat Valenciana han 
presentado su candidatura, lo que supone un incremento del 42% respecto a la edición anterior.

El acto de entrega, tuvo lugar en la sede de CaixaBank en València y contó con la presencia de profesionales de 
la Dirección Territorial de CaixaBank y ENISA, entre otros ponentes, se ha realizado en el marco de la jornada de 
innovación DayOne Innovation Summit, que ha acogido una sesión de contenido con Nax Solutions y Oscillum, 
premiados de ediciones anteriores.

Miembros del jurado junto con los premiados en la entrega de los Premios Emprende 
XXI de Caixa Bank 
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La FEBF celebrará el próximo 5 de abril la 
Global Money Week 

La FEBF participará un año más, en las actividades de la Global Money Week, una campaña mundial anual de 
concientización sobre la importancia de mejorar la  Educación Financiera, asegurando que los jóvenes, desde 
una edad temprana, tengan conciencia financiera y vayan adquiriendo gradualmente los conocimientos, habili-
dades, actitudes y comportamientos necesarios para tomar decisiones financieras acertadas.

Bajo el lema "Planifica tu dinero, planta tu futuro" desde la FEBF impartiremos un seminario de educación finan-
ciera a los alumnos  de primaria del CEIP Marqués del Turia donde se ha enseñado a los alumnos de forma 
divertida e interactiva la importancia de ahorrar, planificar, controlar y evitar realizar gastos innecesarios.

CEIP Marqués del Turia 
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www.afinsgr.es
info@afinsgr.es

961 111 199
Llegar donde nadie más llega
es nuestro mejor Aval

Descubre la financiación
más ventajosa para tus inversiones.
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Instituto Valenciano de Finanzas 
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Entrevista sobre la plaza financiera 
valenciana a ...

Amparo Ruiz Genovés 
Socia EY Assurance – Directora de Auditoria de EY Comunidad 
Valenciana y Murcia 

1.- ¿Cuáles son las principales palancas y agen-
tes de crecimiento estratégicos para las empresas 
de la C. Valenciana para los próximos años?

La Comunidad Valenciana ha destacado por la for-
taleza de sus empresas y la importancia de su teji-
do empresarial, respaldado por el espíritu empren-
dedor de nuestros empresarios. Este factor ha sido 
clave para impulsar la industrialización, la innova-
ción y la transformación tecnológica, lo que se con-
vierte en un aspecto diferencial de la región.   

Sin duda, las buenas conexiones logísticas con 
el Puerto de Valencia y las futuras infraestructu-
ras en ciernes, como la ampliación del puerto y la 
implementación del Corredor Mediterráneo, han 
aumentado el atractivo para las inversiones inter-
nacionales en la región. Recientemente hemos sido 
testigos de importantes decisiones de inversión 
empresarial en la Comunidad Valenciana, así como 
de relevantes transacciones en sectores como el 
sanitario, agroalimentación, azulejero y energéti-
co, que aceleran el crecimiento y desarrollo de las 
empresas familiares. A pesar de la crisis pandé-
mica y los riesgos geopolíticos que han generado 
tensiones inflacionistas, estas inversiones no se 
han detenido, demostrando que el tejido empresa-
rial, mayoritariamente formado por empresas fami-
liares, continúa tomando decisiones de inversión e 
innovación con el objetivo de generar valor a largo 
plazo.

2.- ¿Qué fuentes de financiación empresarial tie-
nen actualmente las empresas de nuestra Comu-
nidad? 

Aunque en la actualidad se ha producido una con-
centración de entidades financieras, muchas de 
las cuales tienen una importante presencia en la 

Comunidad Valenciana, las empresas siguen con-
fiando en la banca tradicional como principal fuen-
te de financiación. Sin embargo, se observa una 
tendencia alcista en el apetito inversor por el capi-
tal riesgo y los fondos de inversión. En la región, el 
Instituto Valenciano de Finanzas ha desempeñado 
un papel clave en la obtención de financiación para 
las empresas valencianas, incluyendo la facilitación 
de préstamos ICO durante la pandemia. Aunque los 
Fondos NextGen también están llegando al tejido 
empresarial, de momento no se han alcanzado las 
expectativas previstas.

3.- ¿Cuál es el papel del sector financie¬ro para 
el desarrollo económico de nuestra Comunidad? 
¿Por qué?

Es imprescindible contar con un sector financiero 
sólido en la zona para facilitar el acceso a fuentes 
de financiación tanto públicas como privadas, lo 
que ha quedado demostrado durante la pandemia 
con el destacado papel del Instituto Valenciano de 
Finanzas. Esta disponibilidad y cercanía se traduce 
en una mayor agilidad en los procesos de financia-
ción empresarial, lo que resulta esencial para cono-
cer en profundidad el tejido industrial local y ofre-
cer una financiación más eficiente y ágil. Por tanto, 
mantener una posición sólida del sector financiero 
en la comunidad es crucial para el crecimiento y 
desarrollo empresarial.

4.- ¿Cómo deben afrontar las empresas de la 
Comunidad Valenciana la era post- Covid para ser 
atractiva ante visitantes e inversores? 

Para tener una visión a futuro es fundamental 
impulsar la innovación y la transformación tecnoló-
gica, tomar decisiones audaces y retener el talento 
para fomentar la creatividad y el progreso empre-
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sarial y territorial. En nuestra región, es necesario 
implementar este conjunto de medidas para atraer 
a inversores con una perspectiva a largo plazo, 
liderado por decisiones políticas que respalden un 
proyecto de futuro y promuevan oportunidades en 
todos los sectores.

El tejido empresarial de nuestra comunidad está 
compuesto principalmente por empresas familia-
res, cuya supervivencia depende de su capacidad 
de innovación. Por ello, las empresas familiares 
deben fomentar la innovación abierta y colabora-
tiva, fortaleciendo los vínculos con proveedores y 
fomentando una mayor interacción con universi-
dades y centros tecnológicos. En este sentido, la 
Comunidad Valenciana es líder en la promoción 
de incubadoras y en la captación de startups para 
el desarrollo y adquisición de tecnología, lo que 
fomenta el crecimiento y la diversificación de los 
negocios.

5.- ¿Cuál es el papel de la economía sostenible en 
la Comunidad Valenciana? 

El potencial estratégico de las familias empresa-
rias de la Comunidad Valenciana, la convicción 
en sus valores, su mentalidad emprendedora y su 
visión a largo plazo, les otorga ventaja competi-
tiva para gestionar con éxito organizaciones en el 
entorno cambiante que vivimos. Se trata de fomen-
tar la sostenibilidad en todas las áreas:  inversión, 
industria y movilidad, además de situar la creación 
de valor a largo plazo en el centro de la estrategia 
empresarial, siempre con el máximo apoyo de las 
instituciones públicas.

6.-  ¿Cuál es su opinión sobre la labor realizada 
por la Fundación de Estudios Bursátiles y Finan-
cieros a lo largo de sus 30 años de existencia?

Desde EY hemos colaborado en estos 30 años 
de existencia con la Fundación de Estudios Bur-
sátiles y hemos visto en todos estos años la gran 
labor divulgativa y de formación de los aspectos 
financieros y aspectos relevantes de la actualidad. 
En todos estos años son numerosos los eventos, 
jornadas y seminarios que han logrado un acerca-
miento de la formación financiera a las empresas y 
a los estudiantes.

7.- La Fundación de Estudios Bursátiles y Finan-
cieros entrega con carácter anual un Premio de 
Divulgación Financiera. ¿Qué opina sobre esta ini-
ciativa?

El premio anual de Divulgación Financiera de la 
Fundación me parece una gran iniciativa para reco-
nocer la labor de personas e instituciones en la 
difusión de la cultura financiera y bursátil en Valen-
cia. 

8.- ¿Cree que ha aumentado la cultura financiera 
de la sociedad valenciana durante los últimos 30 
años? 

En estos últimos 30 años ha habido una gran trans-
formación en la sociedad valenciana, tanto a nivel 
empresarial como financiero. Esto ha sido impulsa-
do por factores como la formación, el aumento de 
la inversión internacional, las operaciones de fusio-
nes y adquisiciones, así como el relevo generacio-
nal con una mayor cultura financiera.

Curriculum Vitae 

Socia EY Assurance – Directora de Auditoría de EY Comunidad Valenciana y Murcia.

Más de 30 años de experiencia sirviendo a clientes de distintos sectores y con una amplia trayectoria en empresas 
de carácter privado y familiares, grupos nacionales e internacionales.
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Entrevista Alumni de la FEBF...

Patricia Viñals 
Antigua alumna del Máster en Asesoría Jurídica de 
Rmpresas 

Legal Trainee BROSETA

 
1. ¿Qué le llevó a estudiar el Máster en Asesoría Jurídi-
ca de Empresas de la FEBF?

Durante mis estudios de grado en Derecho, fui intere-
sándome por la perspectiva del ejercicio aplicado a la 
empresa. Quería formarme y enfocarme hacia el cono-
cimiento integral de la vertiente empresarial del Dere-
cho. En la carrera nos muestran una dimensión pro-
cesal, (parece que el único trabajo como abogado que 
nos espera es la sala de juicio), pero en realidad en las 
grandes firmas esto se traduce en un único departa-
mento. Me llevó también entre otras cosas, el nivel del 
profesorado y experiencias de antiguos alumnos. Todos 
coincidían en decirme, que si lo que me interesaba era un 
conocimiento integral del Derecho aplicado a empresa 
y un networking potente este máster, era el apropiado. 
Además, es un máster, que los grandes profesionales de 
las principales firmas conocen, ya que muchos de ellos 
lo estudiaron también en su momento, y los que no, dan 
o han dado clases en él.

2. ¿Profesionalmente, que le ha aportado el citado 
postgrado?

Por un lado, académicamente me ha aportado un nota-
ble avance tanto en mis conocimientos como en mis 
habilidades profesionales. Por otro lado, me ha dado la 
oportunidad de relacionarme de forma cercana y perso-
nal, con referentes de la abogacía de las más punteras 
e importantes firmas de despachos y empresas. En últi-
mo lugar, me ha dado la oportunidad de establecer rela-
ciones duraderas con compañeros/as que apuntan ser 
grandes profesionales en un futuro no muy lejano.

3. ¿Qué consejo daría a otros abogados que quieran 
especializarse?

Antes de tomar una decisión sobre la especialización, es 
muy importante que cada abogado valore sus capacida-
des, habilidades, gustos, preferencias, así como las posi-

bilidades laborales del mercado actual tan competitivo 
en el que diferenciarse del resto, es una estrategia clave. 

Si resulta que su opción elegida fuese el Derecho de 
empresa (tanto en términos generales, como si tienen 
particular interés en el fiscal, mercantil o laboral), reco-
mendaría que no dudasen en cursar este máster, pues 
les enriquecerá y aportará mucho tanto profesionalmen-
te como personalmente. 

4. ¿Qué destacaría de sus prácticas? 

Gracias al Máster en Asesoría Jurídica de Empresas, me 
llamaron de varias firmas importantes para hacer prue-
bas de selección, y actualmente estoy haciendo prác-
ticas en el departamento de Derecho Fiscal de Broseta 
Abogados. 

5. ¿Qué es lo que más le ha ayudado del Máster en Ase-
soría Jurídica de Empresas a la hora de desarrollar su 
carrera profesional?

El cursar el Máster en Asesoría Jurídica de Empresas, me 
ha permitido ampliar mis conocimientos en todas sus 
vertientes. Por otra parte, me ha dado la oportunidad de 
poder desarrollar mis prácticas profesionales en un des-
pacho de reconocido prestigio, como es el despacho de 
Broseta Abogados. El Máster en Asesoria Jurídica, aporta 
conocimientos amplios, prácticos y abalados por gran-
des profesionales docentes en activo en grandes firmas. 
Además, el estilo de desarrollo de las clases fomenta el 
potenciar un pensamiento creativo y crítico.

6. ¿Qué cree que es más decisivo para el desarrollo de 
un abogado, apostar por la formación o intentar ganar 
experiencia profesional? 

Creo que la formación es fundamental, sin buenos 
cimientos no hay construcción duradera, pero ésta, debe 
de ir acompañada del enriquecimiento que adereza la 
práctica siempre que sea posible. Ambas cosas van de la 
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mano. Aún más, en nuestra perspectiva profesional, la for-
mación es algo que no debe cesar, pero animo a los estu-
diantes a que siempre que puedan, intenten buscar prácti-
cas, ya que aportan una sólida formación al margen de los 
manuales y conectan más con la realidad.

7. En referencia al mundo empresarial, en su opinión ¿Qué 
cambios legislativos deberían realizarse para ser más 
competitivos? 

Esta pregunta puede ser bastante compleja, pero inten-
tando simplificarla al máximo, diría que se deberían adop-
tar cambios legislativos para estimular y beneficiar a largo 
plazo a aquellos/as que tienen voluntad de emprender y 
crear empresa, otorgándoles más incentivos legales para 
su desarrollo, permanencia y sostenibilidad.

8. ¿Cómo ha sido la relación con sus compañeros de 
clase?

Esto ha sido una de las mejores consecuencias de haber 
realizado el Máster en Asesoría Jurídica de Empresas. He 
ganado grandes amigos/as que conservaré toda la vida y 

que indudablemente, serán buenas relaciones en mi vida 
profesional venidera. 

9. ¿Cuál sería su consejo para un estudiante interesado en 
derecho mercantil?

Que no dude en intentar cursar este máster probablemente 
la mitad del máster es de Mercantil y no creo que sea posi-
ble encontrar un lugar en el que se aprenda de una forma 
más completa esta materia, tanto desde una perspectiva 
teórica como práctica.

Curriculum Vitae 

Desde septiembre de 2022 (actualidad) estoy realizando prácticas en el departamento de Derecho Fiscal de Brose-
ta Abogados. 

Junio 2020 hasta junio 2022 – GRA CONSULTORES 

•   Departamento jurídico procesal (civil y penal, contencioso administrativo, mercantil).

•   Departamento de Derecho Laboral

Estudios

-  Máster Universitario en el Ejercicio Profesional de la Abogacía – UNIR 

- Máster de Asesoría Jurídica de Empresa - Fundación de Estudios Bursátiles y Financieros 

-  2016- 2021- Grado de Derecho en la Universidad Jaume I de Castellón. 

- Realicé el año Erasmus en University of the West of Scotland-Paisley (Glasgow, Escocia) en el curso 2019/20. 
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Conociendo a...

QUIÉNES SON

atl Capital es una entidad de Banca Privada especializada en el asesoramiento financiero y la gestión de patri-
monios. Este año, la firma celebra 20 años de trayectoria en el sector desde que fue funda en febrero de 2003

En estas dos décadas de actividad, la entidad presidida por Jorge Sanz se ha mantenido fiel a su modelo de 
negocio, basado en ofrecer a inversor-cliente un servicio personalizado de asesoramiento global dirigido a cum-
plir sus objetivos financieros. atl Capital aporta soluciones de inversión que den respuesta a las necesidades de 
cada inverso, con dedicación exclusiva y elaborando propuestas diseñadas de manera particular según su perfil 
de riesgo y situación personal, profesional y financiera

La estructura de la compañía se compone de una Sociedad Gestora de Instituciones de Inversión Colectiva 
(SGII) y una Agencia de Valores y el capital se distribuye actualmente entre 21 socios, aspecto que refuerza el 
carácter independiente de la compañía, que evita el conflicto de intereses en las recomendaciones de inversión 
a los clientes.

La entidad de Banca Privada comenzó su actividad en Madrid y posteriormente se expandió a Zaragoza (2004) 
y a Valencia (2006). El patrimonio bajo gestión y asesoramiento supera los 2.100 millones de euros y cuenta con 
una cartera de más de 3.000 clientes. El equipo de empleados está compuesto por 80 profesionales de alta for-
mación y experiencia en el sector financiero.

Jorge Sanz, presidente de atl Capital
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La oficina de atl Capital en Valencia (C/ Pérez Pujol, nº4) esta dirigida por Juan Luis Pastor y Jose Manuel García 
Martí, ambos socios y con más de 30 año en el sector financiero. Desde su ubicación en Valencia, el equipo de 
asesores financieros ofrece servicio de asesoramiento a inversores de toda la Comunidad Valenciana.

atl Capital es un referente en el sector de banca privada y asesoramiento tras dos décadas ofreciendo a los 
inversores un servicio de asesoramiento diferenciado, con compromiso y manteniendo, siempre, una relación 
estrecha con los clientes, especialmente en los momentos de mercado más volátiles. 

El foco exclusivo de atl Capital es el cliente y alcanzar sus objetivos financieros a través de un plan de inversión 
adaptado a su situación personal. Un rasgo diferenciador frente a otros entidades que centran su asesoramiento 
en una estrategia de producto, sin tener en cuenta las necesidades del cliente.

atl Capital trabaja con las grandes gestoras internacionales y españolas para ofrecer a sus clientes un universo 
de alternativas de inversión que diversifiquen la cartera, para maximizar la rentabilidad y minimizar el riesgo.

Equipo de atl Capital Valencia. De izquierda a derecha: Adrián Sánchez, Javier Carbonell, 
Juan Luis Pastor (socio), José María García Martí (socio), Isabel Montes y Sergio Bernal
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SERVICIOS

Planificación Financiera: Diseño de una estrategia de inversión a largo plazo que ayuda a estructurar el patri-
monio global del cliente con el fin de cumplir sus objetivos vitales. Este servicio parte del análisis de la situa-
ción actual del inversor, vital y financiera, para valorar  la viabilidad los objetivos (jubilación, vivienda, educa-
ción de los hijos…) y con toda la información elaborar un plan para conseguirlos contemplando la estrategia de 
inversión y los aspectos fiscales.

¿Qué es lo que tengo? ¿Qué es lo que quiero? ¿Puedo conseguirlo?  ¿Cómo lo hago?

Gestión de Patrimonios: Propuesta de inversión personalizada a través de carteras gestionadas y asesoradas 
elaboradas con una amplía gama de fondos de inversión gestionados por la gestora de atl Capital y fondos de 
las principales gestoras internacionales

Grandes Patrimonios: servicio especializado en carteras que por su elevado patrimonio requieren una estrate-
gia más específica. En este servicio incluye, entre otros:  Planificación sucesoria y protocolos familiares, servi-
cios exclusivos de Banca Privada, vehículos de inversión a medida, depositaría de activos en el extranjero, ase-
soramiento a fundaciones y organizaciones sin ánimo de lucro y gestión de tesorería a medio y largo plazo.

Análisis y monitorización: Control y análisis de las posiciones del patrimonio total del cliente con independen-
cia de las entidades en las que tenga distribuida sus inversiones

Desde su  fundación, at Capital ha regido su filosofía de trabajo en  valores como: Conocimiento tanto del mer-
cado como de los clientes para diseñar las mejores estrategias;  Experiencia para reaccionar ante los movi-
mientos de mercado y gestionar  las emociones de los inversores;  Transparencia, ofrece continua informa-
ción al cliente sobre cuáles son sus inversiones y el riesgo está asumiendo y Rigor en el control y seguimiento 
de la cartera del cliente para que no se desvíe de sus objetivos y riesgos marcados

Oficinas atl Capital 
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De izquierda a derecha: José Manuel García, socio atl Capital, Leonor Vargas, Directora 
Financiera de la FEBF,  Isabel Giménez, Directora General de la FEBF y Antonio Aspas Socio 
en Buy & Hold en una de las jornadas en las que ha participado atl Capital

Más información

atl Capital se unió  al Consejo General de Socios de la Fundación de Estudios Bursátiles y Financieros (FEBF).  
en el año 2007. Esta unión se acuerda para promover la colaboración entre ambas organizaciones, realizando 
eventos, jornadas y conferencias especializadas de contenido bursátil y de finanzas responsables, orientadas 
a divulgar información y facilitar la adquisición de conocimientos a todo tipo de ahorradores de la Comunidad 
Valenciana.

, 

ATL CAPITAL Y LA FEBF 

De izquierda a derecha: Juan Luis Pastor socio de atl Capital, José María Gar-
cía Martí socio atl Capital y Gustvo Lopez Caixa Bank Banca Privada durante la 
cena de celebración de los 30 años de la FEBF 
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Cuatrecasas estrena sus nuevas 
oficinas en Valencia

Tras casi 27 años en la Avda. de Aragón, Cuatreca-
sas acaba de estrenar sus nuevas oficinas en Valen-
cia. Ocupan las plantas 16 y 17 del Edificio Aqua, en 
el número 19 de la Calle Menorca, una construcción 
de arquitectura vanguardista y rompedor diseño, con 
una excelente ubicación frente a la Ciudad de las 
Artes y las Ciencias, cuyas instalaciones inteligentes 
cuentan con las últimas tecnologías y los más avan-
zados sistemas de seguridad. 

Todos los colaboradores del Grupo Levante que ejer-
cen en Valencia ya pueden ocupar sus nuevos pues-
tos en unas oficinas que, con sus 1.773 metros cua-
drados, son imagen de modernidad e innovación. Un 
espacio de gran luminosidad y transparencia que 
fomenta el bienestar y la comodidad y continua moti-
vación de nuestros profesionales, que podrán trabajar 
en un entorno eminentemente digital y funcional que, 
en todo momento, favorezca la comunicación, cola-
boración y networking entre grupos.

Para el socio director de Cuatrecasas Levante, Fran-
cisco Picó, la nueva ubicación permitirá una mayor 
cercanía y excelencia en el servicio al cliente, con 
espacios exclusivos en los que debatir sus plan-
teamientos. «Las nuevas oficinas aspiran a ser una 
palanca de cambio. Los valores que sustentan nues-
tro proyecto no cambian: la calidad del trabajo sigue 
siendo la base de nuestra estrategia junto con el 
compromiso social y una atención especial al bienes-

tar de las personas. Sobre esta base evolucionamos 
para impulsar una cultura de trabajo más cohesiona-
da y colaborativa, a través de espacios más innova-
dores», apunta Picó. Asimismo, recalca los beneficios 
que generará el nuevo espacio: «Queremos fomen-
tar la comunicación, la igualdad y el trabajo en equi-
po; y exprimir lo último en tecnología para satisfacer 
las nuevas necesidades digitales, de conectividad 
y comunicación de nuestro equipo y clientes. No es 
solo un nuevo espacio de trabajo, es una oportunidad 
de mejora para seguir siendo los referentes en el ejer-
cicio de la abogacía».

Como ya hizo en Barcelona y Madrid, o recientemen-
te en sus instalaciones de Lisboa o Sevilla, Cuatreca-
sas apuesta por oficinas innovadoras, que inviten a 
quedarse, a hacer del trabajo una experiencia única. 
Espacios diáfanos que, además, se preocupen por el 
cuidado del medio ambiente y el seguimiento de unos 
principios de sostenibilidad en línea con las políticas 
ESG de la Firma.

Desde la oficina de Valencia se ofrece asesoramiento 
legal en todas las áreas del derecho de empresa y en 
operaciones corporativas y patrimoniales. Trabaja en 
coordinación con el equipo de Alicante, para cubrir la 
totalidad del territorio de la Comunidad Valenciana y 
Murcia, asesorando a compañías, instituciones públi-
cas y empresas familiares en todos los ámbitos del 
derecho de los negocios.

Nuevas oficinas de Cuatrecasas en Valencia 
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Banco Santander supera el millón de becas 
concedidas

La educación superior es motor del progreso, y una 
de las claves para la creación de sociedades más 
inclusivas y sostenibles. Según las Naciones Unidas, 
"la educación permite la movilidad socioeconómica 
ascendente y es clave para salir de la pobreza, ade-
más de contribuir a reducir la desigualdad". Desde 
hace más de 25 años, Banco Santander ha canalizado 
sus compromisos en esta materia a través de San-
tander Universidades, una iniciativa global que se ha 
convertido en una seña de identidad del grupo y que 
lo distingue del resto de entidades financieras del 
mundo.

El banco que preside Ana Botín ha alcanzado un hito 
en su apoyo global a la educación: ha concedido más 
de 1.050.000 de becas a universitarios, profesionales, 
proyectos emprendedores y pymes desde el inicio de 
su apuesta por la educación, y ha destinado más de 
2.200 millones de euros a estas iniciativas. La enti-
dad tiene acuerdos con cerca de 1.000 universida-
des e instituciones de 15 países. Sólo en 2022, Banco 
Santander ha dado más de 265.000 becas, con una 
financiación de 100 millones de euros para reforzar su 
objetivo de ayudar a las personas a mejorar sus pers-
pectivas de carrera.

El grupo es consciente del papel fundamental que tie-
nen las empresas en la transformación social de la 
actualidad, y considera la educación y la formación 
como la mejor herramienta para enfrentar los grandes 
desafíos del presente y del futuro. "La educación no 
es todo, pero es casi todo. La educación nos transfor-
ma: personalmente, emocionalmente, culturalmente 
y, por supuesto, económicamente", ha asegurado Ana 
Botín.

El compromiso del banco se desarrolla en dos ver-
tientes. Por un lado, Santander Universidades ofre-
ce oportunidades de educación y empleo para estu-
diantes y profesionales a través de Becas Santander, 
con convocatorias que se desarrollan cada año para 
impulsar la educación y la empleabilidad a través de 
becas para estudiantes. Y también programas gratui-
tos dirigidos a profesionales para mejorar la forma-
ción en habilidades (upskilling) y el reciclaje profesio-
nal (reskilling), que se centran en ámbitos concretos 
de gran impacto, como la tecnología, los idiomas, la 
investigación o la sostenibilidad.

Banco Santander supera el millón de becas concedidas



62

VENTANA DEL SOCIO

62

La principal entidad financiera valenciana mantiene 
un año más la innovadora iniciativa de las tarjetas 
solidarias. Por cada compra que realizan los clien-
tes con las tarjetas de la entidad, Caixa Popular dona 
un porcentaje para contribuir a una acción social y 
solidaria. Este año, la organización beneficiaria de la 
recaudación será FEVAFA, la Federació Valenciana d’ 
Associacions de Familiars i Amics de Persones amb 
Alzheimer.

Desde el 1 de enero hasta el 31 de diciembre del 2023 
Caixa Popular aportará a FEVAFA el 0,7% de los ingre-
sos en compras que generan sus tarjetas. De esta 
forma, los clientes de Caixa Popular contribuyen, sin 
ningún coste para ellos, a una labor social ayudando 
a quienes más lo necesitan por el uso de sus tarjetas.

FEVAFA trabaja por la sensibilización y visibilidad del 
Alzheimer en la sociedad y desarrolla diferentes ini-
ciativas para mejorar la vida de las personas que 
sufren la enfermedad y la de sus familiares. La Fede-
ración tiene más de 15.000 personas asociadas. Está 
compuesta por 42 entidades que atienden a más de 
3.000 personas a través de 11 centros de día, 35 uni-
dades terapéuticas de atención, dos residencias y el 
servicio de ayuda a domicilio en todo el territorio de 
la Comunidad Valenciana. Para ello dispone de una 
plantilla de trabajadores de más de ochocientas per-
sonas.

Tarjetas solidarias

La iniciativa de las tarjetas solidarias promovida por 
la entidad cooperativa ‘es una forma de que nues-
tros clientes muestren su solidaridad a través de 
una acción tan cotidiana como el uso de las tarjetas’ 
declara Paco Alòs, Director de Responsabilidad Social 
y Relaciones Institucionales de Caixa Popular.

“Caixa Popular es un ejemplo de empresa, de eco-
nomía social y sostenible, y sigue mostrando a la 
sociedad valenciana que se puede ser todo esto y 
al mismo tiempo ser responsablemente solidarios 
con los demás” declara Santiago Llopis, president de 
FEVAFA Alzheimer, y añade “agradecemos profun-
damente esta contribución con la Federación, esta 
ayuda va a permitirnos que sigamos trabajando por 
las personas afectadas por el Alzheimer”

De nuevo Caixa Popular marca la diferencia y eviden-
cia la solidaridad como uno de sus valores a través de 
acciones como la de las tarjetas solidarias, ayudando 
a construir una sociedad más solidaria. La coopera-
tiva valenciana invierte en la sociedad sus recursos, 
dejando una huella social importante en el territorio 
valenciano. La voluntad de la entidad es que cada 
año los beneficios se destinen a un proyecto que se 
desarrolle en territorio valenciano y que contribuya a 
la solidaridad.

Caixa Popular destinará un porcentaje para 
contribuir a la prevención del Alzheimer

Rosendo Ortí, Presidente de Caixa Popular 
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El 65% de las promociones profesionales  
que realizó Consum en 2022 fueron mujeres

Siete de cada diez ascensos realizados en Consum 
durante 2022 fueron de mujeres. La cifra supone un 
incremento de un 2% en el número de ascensos de 
personal femenino respecto al año 2021 e implica 
que el 65% de las promociones de la Cooperativa el 
pasado ejercicio fueron mujeres. En concreto, de los 
506 trabajadores que asumieron una responsabilidad 
superior, 328 fueron mujeres y 178, hombres. Ade-
más, según los últimos datos de la Cooperativa las 
mujeres ostentan ya más del 55% de los puestos de 
mando de la organización, tal y como ha comenta-
do la ejecutiva de Comunicación Interna y Atención 
Social de Consum, Guillermina Cano, durante el octa-
vo Encuentro #DecirHaciendo organizado por la Coo-
perativa sobre igualdad.

Las promociones de mujeres, el crecimiento sosteni-
do en su incorporación a la organización y la asun-
ción de puestos de mayor responsabilidad contri-
buyen a seguir reduciendo la brecha salarial entre 
hombres y mujeres dentro de Consum, un indicador 
que ha disminuido un 24% en los últimos 14 años.

Con el lema: “La mujer en la distribución: más allá 
del cristal”, la Cooperativa ha reunido esta mañana 
a mujeres en puestos clave de la organización para 
intercambiar experiencias sobre la igualdad de opor-

tunidades en el sector, sin perder de vista que más 
del 72% de la plantilla de trabajadores de Consum 
son mujeres. Han participado Mª Jesús Márquez, eje-
cutiva de Transformación Digital de Consum, María 
Vilaplana, directora de tienda en Consum de Godella; 
Isabel Moya, preparadora en el Plataforma de Conge-
lados de Quart de Poblet y Guillermina Cano.

“Aunque las mujeres se están consolidando cada 
vez más en los puestos de mando, todavía existe 
una brecha en la remuneración media de hombres y 
mujeres. Las medidas ya implantadas en el IV Plan de 
Igualdad tendrán mayores efectos a largo plazo”, ha 
explicado Cano.

Por su parte, Márquez ha incidido en la necesidad de 
apostar por referentes femeninos. “Según apunta el 
Instituto de la Mujer, que existan personas en quien 
fijarse es clave para que las mujeres den el paso. La 
falta de referentes femeninos en sectores como el 
tecnológico y la innovación sigue siendo uno de los 
principales motivos por los que muchas no se ani-
man a formarse en estas carreras. Por tanto, para 
que haya más mujeres con la ambición de crecer en 
este campo es fundamental visibilizar a las mujeres 
que ya están trabajando en ello”.

Imagen del encuentro organizaod por Consum  
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Stadler sale de Albuixech, reabre 
la planta de Acciona y creará 100 
empleos en la Vall d'Uixó

Stadler, pondrá en funcionamiento en breve una plan-
ta de montaje de 12.000 metros cuadrados en la Vall 
d'Uixó con al menos 100 nuevos puestos de trabajo. 
La compañía aliviará de esta manera la carga laboral 
que tiene la factoría de Albuixech (Valencia).

La compañía fabricante de locomotoras ha alqui-
lado este espacio -6.000 m2 de nave y otros 6.000 
de campa en el polígono Belcaire de la Vall d'Uixó- a 
Acciona-Nordex, que esta firma cerró hace ahora 
algo más de un año, para establecer una nueva línea 
de montaje, todavía sin definir qué tipo de producción 
desarrollará (locomotoras u otro tipo de vehículos 
ferroviarios).

La elección de la Vall d’Uixó responde a que la antigua 
nave de Acciona "ya está preparada con las estructu-
ras para levantar maquinaria pesada, su ubicación  es 
estratégica, cerca de la planta de Albuixech y de los 
puertos, es anexa a vías de comunicación como la 
autovía y cercana a la autopista; y el bagaje industrial 
de la ciudad, con personal con formación y experien-
cia en una industria similar y que se pueden adaptar 
al sector ferroviario", destacan desde el Ayuntamiento.

Stadler espera poner en marcha la planta en breve, ya 
que está pendiente de varios trámites administrativos, 
pero en cualquier caso será antes del verano, según 
ha comentado en la presentación de la nueva nave el 
director de Desarrollo Corporativo y Relaciones Insti-
tucionales de Stadler, Juan Antonio Delgado, acompa-
ñado del responsable de producción, David de Haya.

El president de la Generalitat, Ximo Puig, ha partici-
pado en la presentación de la planta, junto a la alcal-
desa del municipio, Tania Baños, en un acto que ha 
tenido lugar en el Ayuntamiento de la localidad. El jefe 
del Consell ha destacado que Stadler es una empresa 
estratégica, que aporta valor añadido, talento y capa-
cidad de internacionalización y está arraigada en el 
territorio.

La gran carga de trabajo de Stadler en Valencia ha 
llevado a la compañía a buscar un espacio que se 
adecue a sus intereses en cuanto a características y 
condiciones, similar a las de la fábrica de Albuixech, 
informan fuentes de la compañía. La compañía decidi-
rá, en función de su planificación, qué tipo de produc-
ción desarrolla en la nueva planta, que permite restituir 
el empleo perdido en la etapa del anterior propietario 
(Vossloh).

En la rueda de prensa para presentar el proyecto, los 
representantes de Stadler han señalado que, en un 
futuro, la planta puede llegar a dar empleo a 300 per-
sonas. Para gestionar las incorporaciones, el Ayunta-
miento de la Vall d'Uixó ya ha abierto un portal web 
que depende de su Agencia de Colocación. Preferen-
temente, los perfiles a cubrir son los de especialis-
tas eléctricos, mecánicos y neumáticos; ensayistas; 
supervisores y jefes de equipos; inspectores e inge-
nieros de calidad; ingenieros de procesos; logísticos 
y personal de servicios. Las personas interesadas 
deben inscribirse en la Agencia de Colocación y pedir 
cita previa con el área.

Rueda de prensa para presentar el proyecto en la Vall d'Uixó
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Romá Bohorques Tax & Legal vuelve a ser recono-
cido como uno de los mejores despachos boutique 
de España en materia de fiscalidad, según el ranking 
europeo que acaba de publicar Chambers & Part-
ners. El directorio legal más prestigioso en el mundo 
de la abogacía destaca a Pablo Romá por octavo 
año y a María García Chanzá, por cuarto año. Se da 
la circunstancia de que Romá Bohorques es la única 
boutique legal en España que cuenta con dos socios 
incluidos en la categoría de fiscalidad en Chambers. 
El socio director Pablo Romá y la socia de Fiscal 
María García Chanzá siguen siendo, además, los dos 
únicos abogados ejercientes en la Comunidad Valen-
ciana que forman parte del ranking Chambers de fis-
calistas en España.

Por octavo año consecutivo, Pablo Romá, socio de 
Romá Bohorques Tax & Legal, ha sido incluido en 
el ranking de fiscalidad del directorio internacional 
Chambers & Partners. En su edición europea de 2023, 
sitúa a Pablo Romá en el exclusivo grupo de los 45 
mejores fiscalistas españoles. Por su lado, sitúa a 
María García Chanzá en su listado por cuarto año 
consecutivo, englobada dentro de los 70 mejores fis-
calistas de España.

Para Pablo Romá, socio director y fundador de Romá 
Bohorques Tax & Legal, “el reconocimiento de 2023 
premia la consolidación de nuestro despacho como 
firma de referencia". "No es nada fácil conseguir estar 
8 años seguidos en un ranking tan exigente como 
Chambers, siendo además un despacho boutique que 

trabaja para toda España desde Valencia. Y esto úni-
camente se puede conseguir gracias al equipo, a los 
grandes profesionales con los que contamos y a la 
valoración de nuestros clientes. Este reconocimiento 
es un premio al trabajo de éxito que desarrollamos 
en asuntos de banda alta como son estructuraciones 
nacionales e internacionales, compras y ventas de 
empresas, transacciones transfronterizas y conflictos 
tributarios de alta complejidad", expresa.

María García Chanzá, socia del área fiscal de Romá 
Bohorques, también agradece el reconocimiento de 
Chambers & Partners a nivel personal y colectivo: 
“Somos un equipo muy experimentado para el que 
supone una gran alegría figurar destacados en este 
ranking a nivel español y que nuestro trabajo alcan-
ce esta visibilidad. Es gracias a la implicación de un 
excelente grupo profesional y humano, que es capaz 
de conseguir éxitos en cuestiones fiscales muy com-
plejas año tras año”. María García Chanzá fue ade-
más reconocida en 2022 por Iberian Lawyers como la 
mejor abogada fiscalista de España y Portugal menor 
de 40 años.

Romá Bohorques Tax & Legal acumula una trayec-
toria de 14 años desde su fundación en Valencia, 
durante la que ha obtenido reconocimientos indi-
viduales y colectivos que lo sitúan como uno de los 
mejores despachos boutique de España. 

Chambers consolida a Romá Bohorques 
entre los mejores despachos boutique en 
fiscalidad

Pablo Romá, socio de Romá Bohorques Tax & Legal y María 
García Chanzá, socia del área fiscal de Romá Bohorques 
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BROSETA consolida su posicionamiento 
en Portugal 

Con el objetivo de impulsar el crecimiento de la firma 
en Portugal y reforzar la apuesta por el mercado ibé-
rico, BROSETA ha puesto en marcha el proceso para 
la integración de la oficina de Portugal en la estruc-
tura de BROSETA, con los consiguientes cambios en 
la estructura societaria y en la composición de su 
accionariado. 

De esta forma, BROSETA – Portugal, Sociedade de 
Advogados, SP, RL, dejará de ser una sociedad inde-
pendiente, convirtiéndose en una más de las sedes 
físicas de la compañía, incorporada a la gestión del 
resto de la estructura de la Firma. Para Manuel Bro-
seta, Presidente de BROSETA, “en el marco del Plan 
Estratégico BROSETA Horizonte 25, se trata de un 
paso más en el impulso y consolidación del posi-
cionamiento como firma ibérica de referencia, y una 
apuesta por esta vía de crecimiento internacional tras 
el camino recorrido desde la incorporación de BRO-
SETA Portugal hace casi cinco años”. 

Álvaro Roquette Morais, actual socio director de la 
Firma en el mercado portugués, seguirá al frente 
de la oficina portuguesa, y añade a este cargo el de 
socio de BROSETA con un puesto como miembro del 
Consejo de Administración en España. Según Roque-
tte, “es el resultado satisfactorio, esperado y desea-
do tras la trayectoria de asentamiento en el mercado 
portugués, que da un paso más con la plena integra-
ción en la firma”. 

Estos cambios representan la plena asunción de 
la marca BROSETA en el mercado portugués, como 
evolución natural de la trayectoria en el mercado ibé-

rico, tras el crecimiento constante orgánico y cor-
porativo; y la solidez de los resultados financieros 
desde la constitución de BROSETA Portugal. La ofici-
na de Lisboa desde la que BROSETA ofrece servicios 
en Portugal ha multiplicado por tres su facturación 
desde su apertura en 2018. 

Para Rosa Vidal, Socia Directora de BROSETA, “estos 
cambios en la estructura societaria responden a un 
nuevo ciclo de expansión de nuestras actividades en 
Portugal, para el que la apuesta por la tecnología y el 
talento serán factores clave para el crecimiento”. 

Dimensión ibérica y posicionamiento internacional

BROSETA cuenta desde 2018 con oficina en Lisboa, 
apertura que dotó a la compañía de una dimensión 
óptima para ofrecer un servicio plenamente ibérico a 
sus clientes. 

Adicionalmente, cuenta con tres sedes físicas en 
España, con presencia en Barcelona desde 2022; 
en Valencia desde sus orígenes; y en Madrid desde 
2007.

El posicionamiento geográfico de la Firma se comple-
ta con la oficina de Zúrich, ciudad donde está presen-
te la organización desde 2013, y con el liderazgo de la 
Red Legal Iberoamericana, alianza de firmas legales 
en Latinoamérica que tiene presencia en 20 países 
y cuenta con más de 1000 abogados establecien-
do sinergias y satisfaciendo las necesidades de las 
organizaciones en ambas geografías.

de izquierda a derecha: Rosa Vidal, Álvaro 
Roquette y Manuel Broseta. 
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Pavasal y La Fundación Trinidad 
Alfonso aunan esfuerzos

La Fundación Trinidad Alfonso y Pavasal han deci-
dido unir sus caminos para promocionar el deporte 
valenciano, con el objetivo de hacer más sostenibles 
algunos de los proyectos más importantes de Valen-
cia Ciudad del Running. De esta manera, ambas enti-
dades ratifican su compromiso de promover la prác-
tica deportiva en general y el running en particular, 
como gran movimiento deportivo de la ciudad.

En concreto, la empresa constructora Pavasal cola-
borará con dos proyectos ligados al running: por 
un lado, continúa su vinculación al Circuit 5K Jardí 
del Turia, infraestructura deportiva que consiste en 
un carril específico para la práctica del running con 
5.731 metros de un trazado especial que atraviesa el 
pulmón verde de València y que cuenta con miles de 
usos diarios.

Por otro lado, la empresa constructora se suma a 
impulsar y promover Valencia Ciudad del Running 
con el objetivo de consolidar la ciudad como una 
referencia internacional en el mundo de la carrera a 
pie.

“Estamos muy contentos de poder hacer público este 
acuerdo. Desde la Fundación Trinidad Alfonso esta-

mos animando a todas las instituciones y empresas 
para que se unan y nos ayuden en la construcción 
de la Comunitat de l’Esport. Cuantos más apoyos y 
alianzas, mejor, ya que estamos convencidos de que 
este es un camino que debemos hacer acompañados 
para llegar más lejos. Además, es un orgullo que sea 
con Pavasal, una empresa valenciana que nos va a 
ayudar a hacer crecer Valencia Ciudad del Running”, 
explicó Juan Miguel Gómez, director de la Fundación 
Trinidad Alfonso. Con este acuerdo, Pavasal engrosa 
la lista de entidades que se han decidido a sumarse al 
proyecto ‘Amigos de la Comunitat de l’Esport’.

Vicente Cervera, Director de Contratación de Pava-
sal, expresó también su satisfacción por el acuerdo 
de colaboración: “Nos enorgullece participar en un 
proyecto tan ilusionante que, además de contribuir 
a la proyección nacional e internacional de Valencia 
como ciudad amiga del deporte, es un apoyo para el 
deporte popular y el deporte de base”. En este senti-
do, Cervera añadió: “Colaborar en la construcción de 
infraestructuras tan demandadas por la ciudadanía 
para ejercitar hábitos de vida saludables nos conecta 
con uno de nuestros propósitos fundamentales: el de 
generar valor compartido con nuestro entorno”.

Pavasal y la Fundación Trinidad Alfonso suman fuerzas para impulsar la 
práctica deportiva en Valencia Ciudad del Running
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Livingstone calibra el mercado y lidera la 
venta de Engineered Specialty Products

Con sede en Kennesaw, GA, ESP es un proveedor líder 
de instrumentación de control de procesos, incluyen-
do instrumentación de presión y temperatura, válvu-
las, sellos de diafragma y accesorios para industrias 
de procesos que requieren precisión y fiabilidad de 
importancia crítica para pruebas, mediciones, control 
de flujo y aplicaciones de seguridad.

Los innovadores productos de la empresa y su 
diversificada base de socios fabricantes, formada 
por unos 30 socios en todo el mundo, refuerzan su 
modelo de negocio diferenciado, que hace hincapié 
en la calidad, la rapidez, la disponibilidad y el servicio, 
al tiempo que ofrece casi 11.000 referencias en stock 
a casi 2.500 clientes.

ESP y Tonka Bay contrataron a Livingstone para lle-
var a cabo un proceso de venta global que generó el 
interés de compradores estratégicos y financieros, 
vendiendo finalmente a un socio estratégico alta-
mente sinérgico.

«Desde el principio, Livingstone fue capaz de ofre-
cer un proceso a medida, una defensa implacable de 
nuestra empresa y encontrar un socio que compar-
tiera nuestra visión para acelerar el crecimiento de 
ESP», señaló Brien Whitford, Presidente y CEO de ESP.

«Tonka Bay y el equipo directivo de ESP transfor-
maron ESP durante su periodo de tenencia. Nuestro 

equipo de Tecnología Industrial estuvo orgulloso de 
haber sido seleccionado y orquestar la operación», 
dijo Andrew Isgrig, Socio de Livingstone. «Brien y su 
equipo se unieron a una plataforma dinámica de cre-
cimiento, y estamos encantados de haberles ayuda-
do a conseguirlo. Seguro que ESP seguirá prosperan-
do dentro de su nueva plataforma».

David Modiano, Director de Livingstone, comentó: 
«Con el enfoque de Livingstone en orquestar un pro-
ceso de M&A competitivo y a la vez ágil, pudimos 
cerrar con éxito la operación menos de 30 días des-
pués de firmar la LOI, todo ello ofreciendo a nuestros 
vendedores un excelente resultado».

Livingstone cuenta con un gran historial asesorando 
a clientes en el sector de la Tecnología Industrial a 
nivel global. La operación de ESP representa la 184ª 
operación de Livingstone completada desde 2020 y 
la 62ª operación industrial global completada en el 
mismo periodo de tiempo, tras las ventas de ARCA 
a Sesami, Metaltec a Imperial Group, CIRS a Mirion, 
MultiCam a Kongsberg, Waterfront Brands a MPE 
Partners, Beranek a J&E, Lesman a Kele, LT Harnett a 
A&R, y Cummins Allison to Crane.

Godfrey & Kahn actuó como asesor legal, mientras 
que Baker Tilly prestó servicios contables relaciona-
dos con la transacción a ESP.

Livingstone calibra el mercado y lidera la venta de Engineered 
Specialty Products 



69

N
º 

33
4 

/ A
br

il 
20

23

Caixa Ontinyent destinará 1,5 millones 
de euros a obras sociales

Caixa Ontinyent dedicará este año 1,5 millones de 
euros a obras sociales, una actuación destinada a 
mantener las líneas desarrolladas hasta el momen-
to y, además, impulsar la actividad que promueve 
desde la Fundació Caixa Ontinyent. Así, para 2023 
mantendrá un especial protagonismo el programa de 
educación financiera: pionero, destinado a personas 
y colectivos de diferentes edades y condiciones, que 
desarrolla acciones educativas y formativas de forma 
presencial y online, muy activo a través de sus redes 
sociales y que el año pasado utilizaron 38.000 perso-
nas. 

Además, se potenciará la actividad en el Centro Cul-
tural Caixa Ontinyent, un espacio abierto a activida-
des y colectivos diversos, que está recuperando su 
ritmo tras el paréntesis de la pandemia. De hecho, en 
2022 acogió 157 actividades, en las que participaron 
90 colectivos y a las que asistieron 18.000 personas.  
También se pondrá en marcha el Centre de Majors 
Actius de Ontinyent, un lugar de convivencia para la 
tercera edad en las instalaciones del anterior Club de 
Jubilados, que se pondrá en marcha en colaboración 
con el Ayuntamiento de la ciudad. 

Uno de los ejes principales en su actuación para este 
año será concienciar en sostenibilidad y la colabora-
ción con colectivos. La entidad seguirá desarrollando 
su Política de Responsabilidad Social Corporativa, de 
la que tiene previsto editar su primera memoria.  Una 
política orientada tanto al desarrollo de acciones de 
gestión ambiental en el seno de la Entidad, como a 
implantar el concepto de finanzas sostenibles en su 
actividad de financiación a terceros. 

Colaboración con colectivos

En cuanto a la colaboración con colectivos, su actua-
ción se centrará en aquellos en situación de vulnera-
bilidad y en peligro de exclusión social y financiera, 
con especial énfasis en la infancia, las actividades 
educativas y de incorporación al mundo laboral, así 
como las que fomenten la práctica deportiva. 

Caixa Ontinyent es la única entidad financiera en la 
Comunitat Valenciana, la única entidad con sede en 
las comarcas centrales valencianas y, por tanto, la 
única que revierte sus beneficios a la sociedad en 
forma de obras sociales, equivalente a la parte que 
otras entidades destinarían a retribuir a sus pro-
pietarios. Una labor social que permite, por un lado, 
mejorar la calidad de vida de las personas, y, por otro, 
contribuir a la vertebración de su zona y mantener la 
calidad de vida en las poblaciones. 

En los últimos 20 años, Caixa Ontinyent ha destinado 
24 millones de euros a obras sociales. Una actividad 
singular que, año tras año y desde su fundación en 
1884, ha ido aportando recursos y actividades a todo 
su ámbito de actuación.  De hecho, la obra social de 
Caixa Ontinyent dispone de 24 centros en funciona-
miento en 11 localidades, con 274 puestos de traba-
jo directo, y en 2022 ha desarrollado 244 actividades, 
ha colaborado con 173 colectivos y ha beneficiado 
directamente a 189.000 personas.

"Priorizamos además su atención en las nuestras ofi-
cias, con un protocolo de servicio personalizado, un 

El presidente de Caixa Ontinyent, José Pla. 
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Andersen sigue creciendo y supera la 
barrera de los 40 millones en 2022, un 
23,6% más que en 2021

Andersen ha cerrado 2022 con una facturación de 
40,2 millones, lo que supone un crecimiento del 23,6% 
respecto al año anterior y un incremento del 78,6% en 
los últimos dos años, desde que José Vicente Morote 
e Íñigo Rodríguez-Sastre asumieran la dirección del 
Despacho.

En concreto, en España, donde la Firma cuenta con 
oficinas en Madrid, Valencia, Barcelona, Sevilla y 
Málaga, ha cerrado el ejercicio con una cifra de nego-
cio de 38,3 millones de euros -un 17,8% más que el 
año anterior-, mientas que en Portugal, donde integró 
la oficina de Lisboa a su estructura jurídica a comien-
zos de 2022, ha facturado 1,9 millones de euros, lo 
que supone así el doble del presupuesto inicial de la 
oficina.

La facturación de las áreas ha tenido un buen des-
empeño, con importante incremento en en todas 
ellas, continuando así la apuesta por un crecimiento 
sostenible, en el que las áreas más grandes como 
mercantil (que supone el 26% de la facturación), pro-
cesal (21%), fiscal (19%) o público (14%) son motor 
de la Firma pero el resto de prácticas, como cultura, 
laboral, inmobiliario, económico o legaltech, cuentan 
con peso suficiente para mantener el equilibrio en el 
Despacho. Asimismo, destaca la cifra de cross-se-
llling interno, que alcanza el 30%, “demostrando así 
la confianza, la alta especialización y la gran confian-
za entre los equipos, que potencia la venta cruzada”, 
han destacado José Vicente Morote e Íñigo Rodrí-
guez-Sastre, Socios Directores de Andersen en Iberia.

En cuanto a la evolución de los equipos, el Despacho 
ha crecido en un 16,6% hasta sumar 358 personas a 
cierre de 2022. Del total de la plantilla, 294 son pro-
fesionales, de los cuales 62 socios (distribuidos en 
España -58- y Portugal -4-) y 232 parte del equipo 
(209 en España y 23 en Portugal). Los socios Direc-
tores han resaltado que “contamos con un equipo 
diverso, cohesionado y estructurado, que nos da el 
hecho de tener una base sólida de profesionales, con 
el grueso del equipo entre abogados y asociados, y 
un grupo más reducido de mayor experiencia, con 
asociados sénior, directores y socios”. Asimismo, han 
resaltado que “el equipo es joven, donde el 66% tiene 
menos de 43 años y conviven con el talento sénior, ya 
que esta diversidad creemos que es fuente de rique-
za y aporta mucho valor al asesoramiento que se da 
desde el despacho”.

“Tenemos una apuesta firme por seguir creciendo, 
en base siempre a las capacidades profesionales 
y aumentando la especialización”, han aseverado 
Morote y Rodríguez-Sastre, quienes han insistido en 
que “el compromiso de todo el equipo en general y de 
los socios en particular con el crecimiento es férreo”. 
“Esto se traduce, entre otras cosas, -han continua-
do- en la línea iniciada el año anterior por mejorar 
todas las instalaciones, que nos ha llevado a cambiar 
de sede en Valencia, Barcelona y Lisboa, este año lo 
haremos también en Sevilla; ampliar nuestras ofici-
nas en Madrid y, por supuesto, la apertura de Mála-
ga”.

José Vicente Morote e Íñigo Rodríguez-Sastre socios directores de 
Andersen 
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Oportunidades de inversión en el sector 
de las energias renovables

El pasado 28 de marzo Mirabaud celebró su tradicio-
nal evento en Valencia de la mano de D. John Plas-
sard, Director y Especialista en Inversión de Mirabaud 
Wealth Management, Suiza y D. Enrique Aguado, 
Managing Director, Co-responsable Global de Corpo-
rate Finance y Mercado de Capitales de Mirabaud.

Tras un año 2022 complicado, 2023 podría ser el de 
la recuperación de los mercados. ¿Cómo deberíamos 
enfocar los próximos meses y posicionar nuestras 
inversiones? fueron algunos de los principales aspec-
tos tratados.

Además, Enrique Aguado compartió las principales 
oportunidades de inversión en el sector de las ener-
gías renovables.

Los vientos de cola en el sector de las energías reno-
vables y el privilegiado posicionamiento de España 
como país líder europeo en desarrollo de energías 
eólica y solar propician un escenario óptimo para la 
inversión:

•  El compromiso global para el desarrollo de las ener-
gías renovables está favoreciendo el crecimiento de 
la industria, donde España ocupa un lugar destacado 
como destino de inversión.

•  Las compañías del sector renovable que han dado 
el salto a cotizar han tenido evoluciones mucho más 
positivas que los índices de referencia

•  Los analistas siguen viendo recorrido en la mayoría 
de las compañías cotizadas, con una media de reva-
lorización del 32%

•  La compresión de las rentabilidades de los activos 
de energías renovables una vez que los proyectos de 
desarrollo de las IPPs entran en funcionamiento per-
miten obtener rentabilidades muy atractivas.

(1)  Managing Director - Co-Responsable Global de 
Corporate Finance y Mercados de Capitales

Luis Capilla, Director de la oficina de Mirabaud & 
Cie (Europe), SA. Sucursal en España de Gestión 
Patrimonial (Wealth Management)

Más información

Enrique Aguado, Managing Director, Co-respon-
sable Global de Corporate Finance y Mercado de 
Capitales de Mirabaud.
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Las nuevas medidas que afectan a los grandes tenedores:  
¿solución?

Ignacio Alamar Martí. Abogado del área de Derecho Mercantil de 
BROSETA 

Cuando parecía que ya empezábamos a superar la 
pandemia provocada por el COVID-19, el conflicto 
bélico entre Ucrania y Rusia ha vuelto a amenazar 
la economía mundial, provocando un aumento 
descontrolado de la tasa de inflación que, en el último 
mes, supera el 8 % en la eurozona,  alcanzando en 
algunos países la cifra de dos dígitos.

El mercado inmobiliario no es ajeno a esta realidad 
que, junto con otros factores como el aumento de la 
oferta de pisos turísticos, ha venido experimentado 
en los últimos meses un notable incremento tanto del 
precio de los alquileres como de la compraventa de 
viviendas.

Con tal motivo, el Gobierno aprobó, el 29 de marzo de 
2022, el Real Decreto-ley 6/2022 que contenía una 
limitación extraordinaria en la actualización anual 
de la renta de los contratos de arrendamiento de 
vivienda; medida que ha sido prorrogada para todo el 
año 2023.

Sin perjuicio de lo anterior, algunos gobiernos 
autonómicos están adoptando otras medidas 
complementarias para tratar de garantizar el derecho 
de todos los ciudadanos a disfrutar de una vivienda 
digna. 

En este sentido, el Gobierno Valenciano ha aprobado 
recientemente el Decreto-ley 3/2023, de 17 de 
febrero (en lo sucesivo el “Decreto Ley”), en vigor 
desde el día siguiente a su publicación, el cual tiene 
por objeto, tal y como reza la propia norma, dotar 
a las Administraciones Públicas Valencianas de 
instrumentos legales que les permitan garantizar y 
proteger el derecho de todas las personas a acceder a 
una vivienda digna y adecuada, en especial a aquellas 
personas y unidades de convivencia vulnerables en 
situación de emergencia habitacional.

Para logar el objetivo anterior, el Decreto Ley 
establece una serie de obligaciones, mecanismos de 
intervención y procedimientos de control.

Así, como novedad, el Decreto Ley crea el 'Registro 
de Grandes Tenedores' que tiene por objeto el 
control y seguimiento de las viviendas ubicadas en 
la Comunidad Valenciana que sean propiedad de 
los 'Grandes Tenedores', los cuales define como: 
aquellas personas físicas, jurídicas y entidades sin 
personalidad jurídica que, destinando su actividad 
a la construcción, promoción, intermediación, 
inversión o financiación de la construcción, compra o 
arrendamiento de vivienda, dispongan de más de 10 
viviendas en régimen de propiedad, alquiler, usufructo 
u otras modalidades de disfrute que les faculten para 
determinar los usos a que se destinan y las excluyan 
del mercado de venta, alquiler o derecho de superficie.

Como obligaciones, se imponen a cargo de los 
Grandes Tenedores las siguientes: (i) la obligación de 
comunicar anualmente la relación de viviendas de que 
dispongan, así como cualquier variación que hubiera 
podido producirse, tanto en el número de viviendas 
como respecto de la situación de las mismas; y (ii) la 
obligación de comunicar cualquier acción judicial que 
promuevan con la finalidad de iniciar un procedimiento 
de ejecución hipotecaria o de desahucio por falta de 
pago de la renta o por falta de título.

Asimismo, el Decreto Ley dota a las Autoridades 
Valencianas de una serie de mecanismos de 
intervención, a saber: 

1. La cesión temporal obligatoria del usufructo 
de viviendas: el nuevo Decreto Ley habilita a la 
Generalitat Valenciana para que, previo acuerdo 
declarando la utilidad pública e interés social, 
pueda obligar a los Grandes Tenedores a cederle 
en usufructo aquellas viviendas de su propiedad 
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siempre que las mismas, además de otros requisitos, 
se encuentren inscritas en el Registro de Viviendas 
Deshabitadas por tiempo superior a un año. En este 
caso, la autoridad competente dispondrá de un plazo 
de un año para arrendar o ceder la vivienda desde 
su toma de posesión, transcurrido el cual sin haber 
cedido el uso de la vivienda, la misma deberá ser 
devuelta a su propietario. 

Esta cesión obligatoria tendrá una duración máxima 
de cinco años en el caso de tratarse de propietarios 
persona física, o de siete años si se trata de personas 
jurídicas. A cambio de esta cesión, se prevé el abono 
de una compensación a favor de los propietarios 
que se calculará conforme a la normativa estatal de 
expropiación forzosa. 

En este sentido, habrá que esperar a la aplicación 
práctica de la norma para comprobar el importe a 
que ascienden estas compensaciones, las cuales, 
previsiblemente, distarán mucho del precio de 
mercado, con el consiguiente perjuicio económico que 
ello ocasionará a sus propietarios.

2. La expropiación forzosa de las viviendas de 
protección pública: asimismo, la norma legitima a 
la Conselleria competente en materia de vivienda 
para proceder a la expropiación forzosa de aquellas 
viviendas de protección pública -comúnmente 
conocidas como viviendas de protección oficial- que 
sean propiedad de Grandes Tenedores, siempre que 
se encuentren deshabitadas durante más de un año 
y que figuren inscritas en el Registro de Viviendas 
Deshabitadas.

Finalmente, para garantizar un control efectivo del 
cumplimiento de las medidas previstas, el Decreto Ley 
regula un procedimiento inspector y sancionador y 

establece un catálogo de infracciones y sanciones. 

Entre las infracciones establecidas en la norma, 
destaca la incorporación como infracción del ‘acoso 
inmobiliario’, el cual se define como: toda acción u 
omisión en perjuicio de la persona ocupante de una 
vivienda con el fin de perturbarle en el uso y disfrute 
pacífico de la misma, incluso generándole un entorno 
material, social, personal o familiar hostil o humillante, 
especialmente si dicha conducta se realiza con 
intención de forzar a la persona ocupante a desalojar 
la vivienda o a adoptar cualquier otra decisión no 
deseada sobre el derecho que pudiere ampararle de 
uso y disfrute de la vivienda. Esta infracción tendrá 
siempre la consideración de muy grave y llevará 
aparejada una multa que oscilará entre los 350.001 y 
los 950.000 euros.

A la luz de la intervención que, por parte de las 
Autoridades Valencianas, se producirá en el mercado 
inmobiliario con esta nueva regulación, cabe 
preguntarse si el Gobierno Valenciano conseguirá el 
efecto deseado dentro del sector, es decir, garantizar 
el acceso a una vivienda digna o si, por el contrario, el 
establecimiento de medidas de esta naturaleza pueden 
provocar un efecto contrario al generar inseguridad 
jurídica entre los inversores, desincentivando su 
inversión en la Comunidad Valenciana. Además, es 
de significar que, una disminución de la inversión 
inmobil iaria previsiblemente conllevaría una 
reducción de la oferta de viviendas en alquiler, lo que 
provocaría, de nuevo, un aumento del precio de los 
arrendamientos, dificultando, todavía más, el acceso a 
la vivienda que, paradójicamente, se pretende proteger 
con esta nueva norma.



75

N
º 

33
4 

/ A
br

il 
20

23Más información



76

COYUNTURA ECONÓMICA Y BURSÁTIL

76

Análisis
Competitividad, financiación y protección de inversores

Isabel Giménez Zuriaga 

Directora General Fundación de Estudios Bursátiles y Financieros

igimenez@febf.org

La nueva Ley del Mercado de Valores y de los 
Servicios de Inversión, aprobada el pasado 9 de 
marzo de 2023 con gran consenso, unifica el marco 
legal en un solo texto y lo adapta a las nuevas 
realidades tecnológicas y económicas para que los 
mercados de valores españoles sigan distinguiéndose 
por su competitividad, transparencia y protección a 
los inversores.

El texto sustituye al que estaba en vigor hasta 
ahora, aprobado en 2015. Además de incluir las 
nuevas realidades financieras, también refleja los 
reglamentos europeos aprobados recientemente.

La nueva Ley mejora la regulación de los mercados de 
valores, modernizando su operativa e incrementando 
su competitividad con el fin de potenciar su capacidad 
de financiación de la economía de forma transparente 
y eficiente, fortaleciendo el régimen de supervisión 
aplicable a las empresas de servicios de inversión, y 
reforzando el nivel de protección de los ahorradores y 
clientes de servicios financieros.

La norma, de nueva planta, sustituye al texto 
refundido anterior que data de 2015 y adapta el marco 
legal financiero a las nuevas realidades tecnológicas 
y económicas, como la digitalización, los nuevos 
instrumentos y mercados de financiación de las 
PYMEs (como el mercado BME Growth) y las nuevas 
formas de salida a cotización. Al mismo tiempo, 
incorpora en un solo texto las directivas comunitarias 
y medidas necesarias para aplicar reglamentos 
europeos recientemente aprobados.

La tramitación parlamentaria ha mejorado algunos 
aspectos relacionados con la protección de los 
inversores, compaginando los avances en la 
digitalización de los mercados de valores al permitir 
la tokenización de valores negociables, con el refuerzo 

de los mecanismos para garantizar la adecuada 
utilización de tecnologías de registro distribuido por 
parte de entidades especializadas.

Medidas para mejorar la capacidad de los mercados 
de valores para financiar a las empresas españolas

La Ley incluye medidas específicas para mejorar la 
regulación de los mercados de valores, con el objetivo 
de mejorar la capacidad de financiación no bancaria 
de las empresas, y aumentar la protección de los 
inversores. Con este objetivo, se simplifican algunos 
procedimientos y se eliminan cargas administrativas 
redundantes para facilitar la atracción de inversiones.

Por ejemplo, se simplifica el proceso de emisión 
de valores de renta fija, se reducen las tasas de la 
CNMV que tienen que abonar los emisores de renta 
fija, y se propone la eliminación de determinadas 
obligaciones de información redundantes en el 
proceso de compensación y liquidación de valores. 
De esta forma, se alinea la regulación nacional con la 
normativa comunitaria.

También se establecen mejoras en el ámbito del 
mercado BME Growth, al preverse la aplicación 
al segmento de pymes en expansión el régimen 
de ofertas públicas de adquisición de acciones 
(OPAS), que permitirá a los accionistas recibir 
proporcionalmente la prima de control en caso 
de oferta de adquisición de la pyme cotizada, lo 
que mejorará la financiación no bancaria de estas 
empresas.

Algunas novedades sobre OPAs:

-  Obligatoriedad de formular OPA: se introduce 
como novedad la posibilidad de alcanzar el control 
de una sociedad mediante pactos de otra naturaleza 
con los titulares de valores, además de los pactos 
parasociales (ya presentes).
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-  Modificación de “precio equitativo”: se incluye 
la posibilidad de que el precio equitativo no solo se 
fije teniendo en cuenta el precio más elevado de los 
últimos 12 meses, sino también el acordado en ese 
mismo periodo de tiempo.

-  OPA voluntaria: se incorporan las pandemias como 
una de las situaciones declaradas en las que hará 
falta el informe del experto independiente.

Asimismo, se amplía el ámbito para incluir a 
empresas cuyas emisiones de deuda en un ejercicio 
sean inferiores a 50 millones €, aumentando las 
posibilidades de cotizar en este mercado, y por lo 
tanto, de mejorar la financiación empresarial.

Además, se incorporan a la normativa española los 
cambios aprobados recientemente en la Directiva 
MIFID II con carácter urgente, con el objetivo 
de que los servicios de inversión favorezcan la 
recapitalización de las empresas europeas y faciliten 
las inversiones a la economía real.

Con este fin, la reforma ajusta los requisitos y 
obligaciones de información que, en el contexto 
actual, pueden resultar redundantes, para facilitar 
la canalización del ahorro hacia la financiación, 
salvaguardando también la protección e intereses de 
los inversores.

Medidas para mejorar la protección de los 
inversores:

La norma moderniza la regulación y avanza en la 
incorporación de normativa europea para hacer 
frente a los desafíos derivados del proceso de 
digitalización. En este ámbito, se establecen las 
previsiones necesarias para aplicar en España 
el Reglamento Europeo sobre Mercados de 
Criptoactivos de forma inmediata tras su entrada 
en vigor, al dotar a la CNMV de las competencias 
necesarias para garantizar la protección de los 
inversores y la estabilidad financiera en este ámbito.

Así, se incorporan las infracciones y sanciones 
que permitirán a la CNMV actuar ante los 
incumplimientos de dicho reglamento cuando entre 
en vigor. De esta forma, la CNMV podrá sancionar 
los incumplimientos de las obligaciones y requisitos 
de los criptoactivos que no sean instrumentos 
financieros y que se presenten como objeto de 
inversión.

Además, se incluye en el ámbito de la aplicación de la 
norma cualquier criptoactivo que sea un instrumento 
financiero, es decir, instrumentos financieros 
representados mediante tecnologías de registro 
distribuido.

En el proyecto de Ley se incluyen las condiciones y 
obligaciones que deben cumplirse para constituir 
y registrar criptoactivos sujetos a la normativa del 
mercado de valores. Estas disposiciones permitirán 
además la aplicación del Reglamento del régimen 
piloto para la utilización de tecnología de registros 
distribuidos (blockchain) en las infraestructuras de 
mercados de valores, con el fin de poder utilizar esta 
tecnología para operaciones con acciones y bonos 
tokenizados durante cinco años, y sin superar un 
determinado volumen de actividad.

En segundo lugar, se incorpora una reforma de la 
Ley de Sociedades de Capital para garantizar la 
protección de los inversores en sociedades cotizadas 
con propósito para la adquisición (las denominadas 
SPAC), garantizando las condiciones en las que se 
lleva a cabo el reembolso del capital invertido por los 
accionistas.

Estos vehículos tienen como objetivo favorecer 
la salida a bolsa de empresas, contribuyendo a 
la diversificación de las fuentes de financiación, 
especialmente para empresas en crecimiento, o en 
sus primeras fases de desarrollo, y reduciendo su 
dependencia del crédito bancario.

Algunas novedades sobre las SPAC en la Ley de 
Sociedades de Capital:

-Objeto social SPAC: Tendrán que estar admitidas 
a negociación en un mercado regulado o SMN. 
Su denominación social deberá incluir “sociedad 
cotizada con propósito para la adquisición” o en su 
caso la abreviatura “SPAC, SA”.

Deberán establecer estatutariamente un plazo de 36 
meses para llevar a cabo la adquisición de la target, 
prorrogable por 18 meses más mediante decisión de 
la Junta General de Accionistas.

-Mecanismos de Reembolso: Las SPACs deberán 
contar obligatoriamente con al menos un mecanismo 
de reembolso a los accionistas en el caso de que se 
lleve a cabo la adquisición de la target. El mecanismo 
a elección será:

A)la introducción de un derecho estatutario de 
separación del accionista una vez que la SPAC 
anuncie la adquisición de la target.

o B) la emisión de acciones rescatables. 

Como excepción a estos mecanismos, la SPAC 
podrá comprometerse a realizar una reducción de 
capital social mediante un programa de recompra de 
acciones.
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Se exceptúa la obligatoriedad de formular OPA cuanto

a) se alcance el control de la sociedad cotizada 
resultante de la SPAC.

b) Se adquiera el control de la SPAC a través del 
mecanismo de reembolso.

No les será de aplicación el límite máximo de 
autocartera (10%) para las sociedades cotizadas, si 
la adquisición de acciones propias se lleva a cabo 
mediante el mecanismo de reembolso.

La CNMV podrá exigir a las SPAC o a la target la 
publicación de un folleto de operación de fusión, 
incluso cuando sean de aplicación las excepciones 
recogidas en la normativa comunitaria sobre folletos 
relativas al ámbito de la fusión.

En tercer lugar, la incorporación de la Directiva 
2019/2034, sobre régimen prudencial de empresas de 
servicios de inversión (ESI) mejora el funcionamiento 
de estas empresas, e incorpora obligaciones de 
solvencia específicas para estas entidades.

La norma establece un régimen prudencial propio de 
supervisión para estas empresas, adaptándolo a las 
particularidades de su modelo de negocio, y teniendo 
en cuenta el principio de proporcionalidad.

Adicionalmente, se otorgan a la CNMV potestades 
para establecer el régimen aplicable en función del 
tamaño, la naturaleza, la escala y la complejidad de 
las actividades de la ESI. Se contempla también un 
régimen más flexible para empresas muy pequeñas, 
y que no entrañan riesgo sistémico, manteniendo la 
protección de los inversores.

Para reconocer las particularidades de la prestación 
del  servicio de asesoramiento y garantizar 
su continuidad con plenas garantías para los 
inversores, se establece un régimen de empresas de 
asesoramiento financiero de ámbito nacional. Estas 
empresas podrán mantener los mismos requisitos que 
en la actualidad, si bien se les exigirá su adhesión al 
Fondo de Garantía de Inversores, con un sistema de 
aportaciones proporcional y adaptado a su nivel de 
riesgo (menor que en la prestación de otros servicios), 
que se concretará en normas de desarrollo de la ley.
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Indicadores macroeconómicos internacionales
InflacIón  (*) Tasa de Paro P. IndusTrIal (*)

PERIODO DATO ANTERIOR    

EEUU Febrero  23 6,0% 6,4%

ÁREA EURO Febrero  23 8,5% 8,6%

JAPÓN Febrero  23 3,3% 4,3%

REINO UNIDO Febrero 23 10,4% 10,1%

PERIODO DATO ANTERIOR

Febrero 23 3,6% 3,4%

Enero 23 6,3% 6,3%

Enero 23 2,4% 2,5%

Diciembre 22 3,7% 3,7%

PERIODO DATO ANTERIOR

Febrero23 -0,2% 0,5%

Enero  23 0,7% -2,2%

Enero 23 -3,8% -0,8%

Enero 23 -4,3% -4,1%

cTo. PIb real  (*) bza comercIal  (**) TIPos de InTerés a lP  (***)
PERIODO DATO ANTERIOR

EEUU(****) 4T22 2,7% 3,2%

ÁREA EURO 4T22 1,8% 2,4%

JAPÓN 4T22 0,4% 1,5%

REINO UNIDO 4T22 0,4% 1,9%

PERIODO DATO ANTERIOR

4T22 -205.017.000 -206.964.000

dic 22 23.574.235 19.492.898

Enero 23 -3.940.137.848 -1.580.286.191

Enero 23 -5.861.000 -7.150.000

PERIODO DATO ANTERIOR

Febrero 23  3,75%  3,53%

Febrero 23 2,41% 2,19%

Febrero 23 0,50% 0,46%

Febrero 23 3,54% 3,40%

(*) Tasa interanual
(**) En moneda nacional.
(***) Media mensual de datos diarios
(****) Tasa intertrimestral anualizada

Más información

Guia del Sistema Financiero Español

La publicación de esta nueva edición, que ve la luz cuatro años después de la anterior 
(7ª edición), coincide con el 25 aniversario de su primer lanzamiento en 1994. El prin-
cipal objetivo, desde su nacimiento, ha sido recoger las transformaciones del sistema 
financiero español y sus instituciones, con especial atención a la evolución del entorno 
internacional y, en particular, a la mayor integración europea. La Guía está elaborada 
por un amplio equipo de académicos y profesionales que abordan todos los cambios 
relevantes en la estructura institucional e instrumental del sistema financiero.

Las principales novedades de esta edición, además de las actualizaciones de los temas 
que se abordan, son las modificaciones en la instrumentación de la política económica y 
monetaria, el ajuste del marco regulatorio y las nuevas presiones de supervisión del sis-
tema financiero. Además, las consecuencias de la crisis económica con las alteraciones 
tanto en los principales mercados (monetario, divisas, renta fija, renta variable…) como 
en las diferentes tipologías de entidades (banca, seguros, instituciones de inversión) y, 
finalmente, la digitalización y la innovación financiera.

Fecha edición: Noviembre 2018  8ª Edición

COLABORADORES
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“Manual Práctico de Compliance”

Retos de la sociedad digital y 
medios de pago

La digitalización de la sociedad exige una adaptación constante de las 
entidades financieras modificando la forma en la que se relacionan con 
este nuevo cliente de banca digital y, por ello, las entidades permiten 
contratar sus productos a través de canales digitales.
El tejido financiero español está trabajando para adaptar su modelo de 
negocio a esta combinación de innovación y trato personalizado, que le 
permitirán formar parte de este nuevo panorama competitivo: Robots 
que invierten los ahorros, tecnologías que supervisan las transacciones 
(blockchain), inteligencia artificial, técnicas y soluciones de machine 
learning, Big Data, billeteras digitales...
Esta transformación digital supone una mejora en la eficiencia de las 
entidades financieras, con una adaptación a nuevas formas de trabajar 
colaborativas, eficientes y ágiles, y permitiendo la captación de talento 
e innovación.
En esta publicación, se ha tratado de incluir todos los temas importantes 
para el debate sobre los efectos de los cambios en los medios de pago 
para los ciudadanos y consumidores de la sociedad digital. Todo ello a 
partir de un nutrido grupo de profesionales expertos en la materia.

La reforma del Código Penal en el año 2010 y la Ley de Sociedades de 
Capital de 2015 cambiaron el alcance de la responsabilidad para admi-
nistradores, consejeros y directivos en el ejercicio de sus funciones. El 
buen cumplimiento de las normas no puede darse por sentado dentro de 
cada empresa, sino que debe velarse porque efectivamente se cumplan.
Más allá de los debates doctrinales, bajo el nuevo régimen jurídico, la in-
clusión de un sistema corporativo de Compliance reduce la gravedad de 
la responsabilidad ante posibles delitos y multas. Este Manual Práctico 
de Compliance servirá de guía a consejeros, directivos y administrado-
res de cualquier pyme para poner en marcha e implantar un programa 
integral de compliance, asignando los recursos humanos y materiales 
necesarios con pragmatismo.

Fecha edición: Septiembre 2018

Fecha edición: Septiembre 2019

Editorial: Thomson Reuters

Editorial: Thomson Reuters
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Diccionario de Sostenibilidad y 
Agenda 2030

Fecha edición: diciembre 2022

El Diccionario de Sostenibilidad y Agenda 2030 editado en diciembre 
2022 por el equipo de la Fundación de Estudios Bursátiles y Financie-
ros con el apoyo de la Conselleria de Economía Sostenible en Editorial 
Aranzadi, S.A. trata de familiarizar a inversores, consumidores y pymes 
con la sostenibilidad. El Diccionario es una herramienta excelente para 
elaborar Memorias de Sostenibilidad. La regulación sostenible europea 
supone nuevos requisitos y obligaciones para todos, y sólo desde el co-
nocimiento podremos ayudar al planeta, mejorar los mapas de riesgos 
en nuestras inversiones y evitar multas. Entre todos podemos construir 
un futuro mejor. No debemos mantenernos al margen, y la información 
es la mejor inversión.

Editorial: Aranzadi

Más información
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"Shadow banking y financiación empresarial 
alternativa"

Fecha edición: 2017
Analiza el fenómeno del Shadow Banking desde el punto de vista de su 
función como cauce o cauces alternativos de financiación para las em-
presas. Las estadísticas nos muestran que las empresas españolas si-
guen teniendo una fuerte dependencia de la financiación bancaria, que 
alcanza en nuestro país un porcentaje del 78%, muy superior al de otros 
países de nuestro entorno, como Alemania (55%), Francia (45%) o el Reino 
Unido (35%), según datos difundidos por el Círculo de Empresarios. 

Esto sitúa a nuestras empresas en una situación de especial vulnerabi-
lidad en los periodos de crisis bancaria, que suelen desembocar en un 
cierre o corte del crédito. Por eso es tan necesario explorar los sistemas 
de financiación alternativa.Teniendo en cuenta esta realidad, la obra se ha 
diseñado para dar cuenta de algunos de estos istemas, especialmente los 
que presentan como común denominador el aunar esfuerzos y sinergias 
de distintos agentes -bancarios y no bancarios- para hacer llegar a las 
empresas y otros operadores económicos nuevas fuentes de financia-
ción.

Editorial: Aranzadi

"Problemas actuales y recurrentes en los merca-
dos financieros”

El libro aborda, desde una perspectiva jurídica, las principales cuestio-
nes que plantean en la actualidad el mercado de cr édito, en el contexto 
del mercado financiero en general. En primer lugar, presta atención a 
los nuevos operadores que aparecen en los mercados (Shadow banks 
y FinTech), que traen consigo modalidades alternativas de financiación 
empresarial (ICO, tokens, cr owdfunding) y un claro desplazamiento 
hacia el ámbito virtual, dotado de un fuerte componente tecnológico 
que facilita la descentralización de funciones (blockchain). En segundo 
lugar, analiza la paulatina modificación de la actividad de las entidades 
de c rédito y su reflejo en las relaciones con la clientela, centrándose 
en los procesos de comercialización irregular de servicios bancarios 
y productos financieros, su respuesta judicial (control de condiciones 
generales, nulidad de contratos sobre participac iones preferentes, 
productos estructurados o swaps) y las mejoras que plantea MiFID II 
o PSD II en términos de transparencia. La obra también se ocupa de la 
gestión de las crisis bancarias desde la creación del Mecanismo Único 
de Resolución, con especial a tención a los últimos episodios vividos 
en nuestro país (Banco Popular) y en Italia (Monte dei Paschi di Siena). 
Y, finalmente, analiza el régimen de las obligaciones de intercambio de 
información bancaria y su trascendencia en la lucha contra el fraude fi 
scal, desde una doble perpectiva europeo - norteamericana, tema que 
ha generado especial preocupación desde la publicación de la “lista 
Falciani” y los “papeles de Panamá”.
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"Retos jurídicos de la inteligencia artificial"
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La IA constituye un conjunto de tecnologías que está cambiando y cam-
biará el mundo que conocemos. Su potencial disruptivo es inmenso.
La IA fue definida en el Libro Blanco sobre la inteligencia artificial como 
una tecnología estratégica que ofrece numerosas ventajas a los ciudada-
nos, las empresas y la sociedad en su conjunto siempre que sea antro-
pocéntrica, ética y sostenible y respete los derechos y valores fundamen-
tales. La IA debe ser fiable y segura. La seguridad es una exigencia ética 
esencial que integra los principales marcos propuestos a nivel interna-
cional.
La evolución, despliegue, aplicación y uso de la IA comporta retos y ries-
gos, en especial, de seguridad, para personas, empresas, Administracio-
nes Públicas o sistemas democráticos, y para sus distintos intereses, 
bienes y derechos. A lo largo de esta obra, se expondrán algunos de sus 
principales retos y riesgos.
Los riesgos de seguridad asociados al uso de la IA deben ser identificados, 
analizados y adecuadamente gestionados desde su diseño, para alcanzar 
los objetivos de una IA fiable y segura, por lo que todo ello, sin perjuicio de 
que sea una exigencia ética, debería ser una exigencia jurídica.
La obra analiza los principales marcos de seguridad actuales, así como 
el tratamiento de la seguridad de la IA en las distintas propuestas éticas 
y jurídicas presentadas hasta la fecha elaboradas desde un enfoque de 
riesgos. Asimismo, se aborda la relación entre ética, seguridad y respon-
sabilidad, la necesidad de la seguridad en el diseño y la necesaria regu-
lación y exigencia legal de la misma, especialmente respecto de aquellos 
sistemas, contextos y usos de mayor riesgo.
Del mismo modo, se abordan cuestiones esenciales relacionadas con la 
responsabilidad por daños derivada de su funcionamiento y uso y aso-
ciadas a sus riesgos, en especial, de seguridad, así como la susceptible 
potenciación de los mismos ante su relación e interacción con otros sis-
temas y tecnologías, incluyendo los riesgos para los denominados neu-
roderechos.

Editorial: Aranzadi
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